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ВЕРГИЛИЙ ПРОТИВ 
ПУШКИНА

Максим АРТЕМЬЕВ, 
журналист, 
политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРОДЛЕВАТЬ БУДЕТЕ?
Арест французами Павла 

Дурова поднял вопросы 
о границе свободы на Западе

Французские судеб-
ные власти в воскресенье 
продлили срок содержания 
под стражей основателя 
Telegram Павла Дурова по-
сле его ареста в аэропорту 
Парижа по подозрению в 
преступлениях, связанных 
с приложением для обмена 
сообщениями.

Читайте 3-ю стр.

Стратегический 
бомбардировщик Ту-95.

Выяснились новые подробности 
трагедии в исправительной колонии 

 Предполагаемый организатор захвата заложников 
в колонии №19 города Суровикино Волгоградской обла-
сти Шобдулкаримхон Каримов, скорее всего, пошел на 
преступление после того, как понял, что ему не избежать 
штрафного изолятора (впервые за время пребывания за 
решеткой). Именно тогда 38-летний уроженец Таджики-
стана подговорил других заключенных устроить бунт. Или 
же, что тоже не исключено, им умело манипулировали. 
«МК» узнал новые подробности страшного преступления. 
Выяснилось, что утро 23 августа началось в колонии с 
локального инцидента, возможно, поэтому внимание 
охраны было сфокусировано не на тех людях.

Читайте 6-ю стр. 

НЕМОЛЯЕВА, КОСТОЛЕВСКИЙ 
И ДРУГИЕ НА СБОРЕ
ТРУППЫ В ТЕАТРЕ МАЯКОВСКОГО 
В новом сезоне ставку сделали на молодежь 

Читайте 7-ю стр.

МИНИ-БУНТ ПЕРЕД ЗАХВАТОМ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ЗАТО МЫ СДЕЛАЛИ 
РАКЕТЫ

Давайте по-честному — массирован-
ный удар по Украине в понедельник это ведь 
не возмездие за Курскую область. Нет-нет, 
не подумайте плохого, чисто эмоционально 
— конечно, возмездие. Я прямо вздохнул 
свободно впервые за эти недели, разжалось 
что-то внутри. Но по факту, рационально, — 
это удар не «за» Курск, а адекватный ситуации 
ответ «на» курскую операцию ВСУ. И, между 
прочим, так даже лучше, хоть еще и не со-
всем хорошо.

Собственно, никакой не секрет, что при-
мерно после первой декады июня Россия 
перестала бить по энергетике Украины. Ка-
залось бы, странно, чего бы не добить? С 
началом курской авантюры Киева в западной 
прессе стали появляться сообщения, ситуа-
цию проясняющие.

Якобы в Катаре готовились некие пере-
говоры России и Украины о снижении эска-
лации — взаимном прекращении ударов по 
объектам энергетики. Да, Мария Захарова 
выступила с заявлением, что подобные пере-
говоры «не велись и не ведутся». Понятно, 
что на фоне вторжения врага на нашу землю 
ничего другого она сказать просто не имела 
права. И это абсолютно честное и правдивое 
заявление. Но стоит обратить внимание на 
употребленное время — прошедшее и на-
стоящее, «не велись и не ведутся»; а пресса 
писала о будущем.

Читайте 5-ю стр.

Российская армия после продол-
жительной паузы снова начала нано-
сить массированные комбинированные 
удары по военным объектам, а также 
по объектам энергетики Украины. На-
копленные силы позволили нам приве-
сти в чувство противника, который все 
это время упивался «перемогой» после 
вторжения в Курскую область. 

Удары начали наноситься глубокой 
ночью 26 августа и прекратились толь-
ко в полдень. Ракеты и беспилотники 
прилетели в 15 областей Украины. По 
предварительным данным, уничтожено 
порядка 60 целей — среди них не только 
подстанции и Киевская ГЭС, но и ПВО 
противника, а также ангары с амери-
канскими истребителями F-16.

По словам военного эксперта, гла-
вы Центра изучения военных и полити-
ческих конфликтов Андрея Клинцевича, 
Украину в ближайшее время ждут очень 
тяжелые времена. Сегодняшний удар 
только первая часть возмездия за Кур-
скую область. 

Читайте 5-ю стр.

Массированная атака 
военных объектов 
Украины  длилась 
рекордные 16 часов АВГУСТ НЕ ПРОЩАЕТСЯ С ТОБОЙ

Запоздалая жара: 
подарок или опасная аномалия?

Хотя синоптики предупреждали 
о возвращении жары в столичный 
регион, никто не ожидал настолько 
душных ночей, какие установились 
сейчас. Главный вопрос, который всех 
занимает, — такая изнуряющая жара 
летом теперь с нами навсегда? Ведь 

глобальное потепление никто не от-
менял... Об этом, а также о погоде 
на 2 сентября и бабьем лете в этом 
году «МК» побеседовал с ведущими 
метеорологами. 

Читайте 3-ю стр.

Утром 26 августа российскими ракетами 
уничтожен машинный зал Киевской ГЭС.
Без света осталось 15 областей Украины.
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ПОДРОСТОК ПОКОНЧИЛ С СОБОЙ 
ПОСЛЕ РАЗВОДА РОДИТЕЛЕЙ

Трагедия, в результате 
которой погиб 14-летний 
школьник, произошла 
ранним утром 26 августа 
в одном из городов на 
северо-западе Подмо-
сковья. Он не смог сми-
риться с расставанием 
родителей.

Как удалось выяснить 
«МК», погибший Евгений 
(имя изменено) рос в 
благополучной семье. В 
Подмосковье он с роди-
телями переехал из Ни-
жегородской области, где 
отец работал электриком 

в монастыре. Мама маль-
чика по образованию фи-
лолог, в семье подрастает 
маленькая дочь. Недавно 
мужчина неожиданно за-
явил, что полюбил другую 
женщину, и подал заявле-
ние о расторжении брака. 
На суде женщина умоляла 
их не разводить, посколь-
ку сын очень сильно лю-
бил отца и сказал, что не 
переживет этого. Тем не 
менее вот уже два года 
родители жили порознь, и 
мальчик очень переживал 
из-за развода. 

Бездыханное тело ре-
бенка обнаружила бабуш-
ка в его комнате в шесть 
утра. За два часа до 
этого Евгений отправил 
маме смс-сообщение, 
чтобы она разбудила его 
пораньше и вниматель-
но следила за чатом по 
собачкам. В последнее 
время подросток увлек-
ся идеей подзаработать 
и собирался выгуливать 
собак. Мама погибшего 
утверждает, что причи-
ной суицида сына стал ее 
развод с мужем. 

КОТА, СПАСШЕГОСЯ 
ОТ БЕЗУМНОГО ФИНАНСИСТА, 

ПРИЮТИЛИ СОСЕДИ

Жильцы дома на юго-
востоке Москвы, где в 
воскресенье произошла 
страшная трагедия (муж-
чина вытолкнул в окно с 16-
го этажа жену и годовалого 
сына), сумели найти кота 
семейной пары. Домашнее 
животное считалось про-
павшим без вести после 
трагедии: соседи опаса-
лись, что преступник раз-
делался и с мурлыкой.

Кешу разыскивали всем 
подъездом дома по Крас-
ноказарменной улице, 
рыжий питомец семьи 
сотрудника Центробанка 
как в воду канул. Обнару-
жили его не сразу. Когда 
потерявший рассудок 39-
летний мужчина начал вы-
кидывать из окна вещи, 
казалось, такая же 
участь постигнет и 
кота, тем более что 
кормушку психо-
пат в ярости сло-
мал. Оказалось, 
что кот спрятал-
ся в шкафу и был 
фактически зако-
пан под грудой ве-
щей, в беспорядке 
летавших по квар-
тире. Родственни-
ки погибшей Ми-
лены нашли его, 

но временный 
приют Кеша на-
шел у соседей. 
У бедняги не-
вроз и гастрит, 
ему прописали 
успокоительные 
таблетки. 

Нервное по-
трясение пере-
жили и жители 
ЖК, где случи-
лась трагедия. 

В частности, детей по-
младше теперь уводят в 
соседний двор, чтобы не 
травмировать их психику, 
— на месте гибели жен-
щины и ребенка появил-
ся стихийный мемориал. 
Кроме того, в чатах ак-
тивно обсуждается идея 
обустроить в подъездах 
места для консьержек.

Что касается самого 
безумного мужчины, то он 
по-прежнему находится 
под усиленной охраной в 
больнице. Его госпитали-
зировали с сильным от-
равлением антидепрес-
сантами. После того как 
пациент придет в себя, 
его допросят и отправят 
в суд для избрания меры 
пресечения. 

ЦАРАПИНА НА МАШИНЕ ОБЕРНУЛАСЬ 
ДЛЯ ТЕННИСИСТКИ СИНЯКАМИ НА ТЕЛЕ

Российская спортсмен-
ка с нарушением слуха, 
заслу женный мастер 
спорта по настольному 
теннису Анна Кондратова 
была избита в ходе кон-
фликта в подъезде жи-
лого дома на улице По-
дольских Курсантов. 

Как стало известно 
«МК», неприятная си-
туация произошла 20 
августа около 17.00. 35-
летняя спортсменка при-
шла выяснять отношения 
со своей знакомой, хо-
зяйкой нескольких кос-
метических кабинетов, 

с которой конфликтова-
ла уже два месяца. Ра-
нее, в марте этого года, 
Кондратова поцарапа-
ла своей машиной авто 
приятельницы. От денег 
та отказалась, а прове-
денный ремонт ее не 
устроил. Недопонимание 
росло, автовладелица 
стала грозить неприят-
ностями и шантажиро-
вать, угрожая испортить 
репутацию спортсмен-
ке. Кондратова хотела 
поговорить на эту тему 
с подругой, но та на-
кинулась с кулаками. У 

пострадавшей врачи за-
фиксировали ушибы, си-
няки и ссадины на теле. 
Теннисистка обратилась 
с заявлением в правоо-
хранительные органы, 
пояснив, что опасается 
за свою жизнь. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Анна Кондра-
това — дей-
ствующий 
спортсмен, 
член сборной 
России среди 

инвалидов по слуху, мно-
гократный призер чем-
п и о на т о в Е в р о п ы и 
мира.

Студент одного из мо-
сковских вузов с одно-
процентным зрением 
едва не ослеп оконча-
тельно, когда на него на-
бросился случайный про-
хожий. Молодые люди 
столкнулись лоб в лоб 
в подземном переходе, 
и воинственный граж-
данин, не догадываясь, 
что перед ним инвалид 
по зрению, разбил парню 
нос и дорогие наушни-
ки.

Как ста ло извест-
но «МК», неприятность 

произошла в пятницу ве-
чером в переходе стан-
ции метро «Каховская». 
18-летний инвалид по 
зрению, проводив друга 
до метро, возвращался 
домой в одиночестве. 
Он забыл захватить дома 
трость, но надеялся, что 
благополучно доберется 
до подъезда, поскольку 
народа на улице в это 
время было очень мало. 
Однако так получилось, 
что юноша столкнулся 
нос к носу с 24-летним 
ж ите лем Воронежа, 

который куда-то спешил. 
Слабовидящий студент, 
который, к слову, учит-
ся на юриста, машиналь-
но выругался, и пошел 
дальше. Но зрячий про-
хожий возмутился, до-
гнал своего оппонента, 
сорвал с него наушники, 
стоимость которых без 
малого 16 тысяч рублей, 
и растоптал их. А потом 
ударил несчастного юно-
шу в нос и скрылся.

Молодой человек в 
с о п р о в ож д е н и и р о -
дителей добрался до 

травмпункта, где ему по-
ставили диагноз перелом 
спинки носа и отметили, 
что он чудом не лишился 
зрения окончательно. К 
слову, однажды бедный 
парень уже нарывался на 
похожие неприятности. В 
феврале прошлого года 
он по ошибке позвонил 
не в ту дверь, когда при-
шел на педикюр к своему 
мастеру. Хозяин кварти-
ры, разозлившись, что 
его донимают всякие не-
знакомцы, ударил тогда 
парня в челюсть.

ФИЗРУКИ ТОРГОВАЛИ 
НАРКОТИКАМИ В СВОБОДНОЕ 

ОТ УРОКОВ ВРЕМЯ

К 9 годам колонии при-
говорили служители Фе-
миды из Нагатинского 
районного суда физруков-
наркокурьеров и их при-
ятеля, которых поймали 
с поличным осенью 2023 
года. 

Как ранее сообщал «МК», 
двое учителей физкульту-
ры столичной общеобразо-
вательной школы №937 в 
районе Орехово-Борисово 
Северное и их товарищ 
были пойманы и допроше-
ны в сентябре 2023 года. За 
одним из них была установ-
лена слежка — полицейские 
вышли на 37-летнего педа-
гога, когда тот разносил го-
товый товар по точкам для 
закладчиков. Всего при нем 
было обнаружено 15 сверт-
ков с мефедроном массой 
40 граммов каждый. Из-
вестно, что мужчина дей-
ствовал в соответствии 
с заранее продуманным 

планом, в кото-
ром ему была 
отведена роль 
курьера, а его по-
собнику — связ-
ного на онлайн-
платформах. 
Сообщником вы-
ступал коллега, с 
которым он тре-
нировал школь-
ную команду по 

баскетболу последние 7 
лет. По словам знакомых, 
педагоги принимали актив-
ное участие в культурно-
образовательной жизни 
школы и искренне радели 
за юниоров. Школьники 
помнят наставников очень 
отзывчивыми, мотивиру-
ющими и вовлеченными в 
учебный процесс трене-
рами. 

Третий участник, пред-
положительно, имел пря-
мое отношение к систе-
ме наркопроизводства. 
На него физруки могли 
выйти через объявления 
о продаже легких нарко-
тиков, которые иногда 
фигурируют в интернет-
пространстве. Педагоги 
рассчитывали, что их во-
влеченность в криминаль-
ную деятельность будет 
достаточно низкой, чтобы 
избежать возможных про-
блем с законом.

telegram:@mk_srochno

Во дворе дома 
жители устроили 
мемориал.

ЧИНОВНИКА МИНЭНЕРГО 
ПРИСТЫДИЛИ ЗА ССОРУ 

С КУРЬЕРОМ
В неприятную историю 

угодил бывший замести-
тель министра энергетики 
РФ Петр Бобылев — его 
задержали за драку в цен-
тре Москвы. Коллеги не 
слишком удивились это-
му факту, сдержанно оха-
рактеризовав сановника 
как человека достаточно 
резкого.

Как стало известно 
«МК», 44-летний руко-
водитель департамента 
развития угольной про-
мышленности министер-
ства был задержан после 
конфликта с курьером в 
воскресенье вечером. 
Все произошло во дво-
ре дома на Фрунзенской 
набережной. Мужчина 
шел с дамой, когда с 
ними поравнялся авто-
мобиль «Лада-Ларгус» 
к у р ь е р с ко й с л у ж б ы 
фирменного магазина 
одежды. За рулем нахо-
дился 33-летний курьер 
Александр. Чиновнику 
не понравилось, что во-
дитель якобы не включил 
фары (что маловероятно, 
учитывая время суток) и 
чудом не сбил пешехо-
дов. Начался конфликт. 
В результате непродол-
жительной стычки стек-
ло левой передней двери 
было разбито бутылкой 

шампанского. Осколка-
ми Александру посекло 
голову и оцарапало ухо. В 
итоге он сам вызвал себе 
«скорую» и был госпита-
лизирован в 1-ю горболь-
ницу.

«Не стыдно так посту-
пать с курьерами?! Саша 
и так не очень здоров, у 
него в прошлом году было 
воспаление горла, даже 
в больницу попал, — воз-
мутилась родственница 
пострадавшего. — А во-
обще нас уже замучили 
звонками, хочется, что-
бы нашу семью оставили 
в покое».

Вчерашний день Бобы-
лев провел в отделе по-
лиции, но его окружение 
прикладывало макси-
мум усилий, чтобы ре-
шить конфликт миром и 
не доводить скандал до 
уголовного дела. Бобы-
лев совсем недолго за-
нимал пост заместителя 
министра энергетики РФ, 
потом был переведен в 
начальники департамен-
та. Подчиненные охарак-
теризовали его коротко 
— «Петр Михайлович бы-
вает резок». Известно, что 
у чиновника трое детей, 
но с их матерью мужчина 
развелся в конце прошло-
го года. 

СЛАБОВИДЯЩЕГО СТУДЕНТА ИЗБИЛИ ЗА СЛЕПОТУ ВТОРОЙ РАЗ
БАБУШКА НАКОРМИЛА ВНУЧЕК И ИХ ПОДРУГ 

СОЛЬЮ ДЛЯ ВАНН
Четыре юные житель-

ницы Балашихи ошибочно 
приняли соль для ванны 
за съедобный порошок-
шипучку и съели содер-
жимое пакета. Дело едва 
не обернулось сильным 
отравлением.

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент произошел 25 ав-
густа в одной из квартир 
микрорайона Павлино. 
Пожилая женщина по-
дарила двум внучкам 
(7 и 13 лет от роду) кра-
сивый яркий пакетик с 

оранжевыми кристалла-
ми, не объяснив, для чего 
они нужны. Сестренки, 
не прочитав описание на 
пакете, приняли полу-
ченный дар за съедоб-
ный порошок-шипучку, 
встретившись со свои-
ми подругами (9 и 13 лет 
от роду), предложили и 
им отведать «вкусняти-
ну». Девочки насыпали 
кристаллы в ладошки по 
маленькой горсточке, за-
тем проглотили «лжекон-
феты». Ничего кислого и 
шипучего школьницы не 

почувствовали, наобо-
рот, порошок обладал 
соленым вкусом. 

Поняв, что что-то идет 
не так, подружки расска-
зали о произошедшем 
43-летней матери двух 
сестер. Женщина, убе-
дившись, что юные осо-
бы съели соль для ванн, 
предложила девочкам 
воды и вызвала «скорую». 
В больнице врач-педиатр 
осмотрел пациенток, вы-
писал лекарства и отпра-
вил долечиваться домой 
амбулаторно. 
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СЕГО ДНЯ

Реальный рабочий день в России 
становится длиннее. Подсчитано, что 
в минувшем году он увеличился на 4 
минуты по сравнению с 2022 годом. 
И составил 7 часов 17 минут. Как под-
тверждают данные Росстата, это на-
стоящий трудовой рекорд, максимум 
почти за два последних десятилетия. 
Отмечается, что в исследовании оце-
нивался списочный состав органи-
заций страны без учета предприятий 
малого бизнеса. Чем же так важны 
эти минуты для отечественного рын-
ка труда?

Если посчитать за год на одного чело-
века, то 4 минуты в смену дают 17,3 часа. 
Иначе говоря, при 8-часовом рабочем дне 
россиянин как бы дополнительно отработал 
более двух смен. Воистину, не думай о ми-
нутах свысока!

Но может возникнуть недоуменный во-
прос: какой же это рекорд, если официально 
по трудовому законодательству рабочий день 

в России установлен в 8 часов, а по факту 
получается семь «с копейками»? 

— Формально продолжительность ра-
бочей недели у нас равна 40 часам, при пяти 
рабочих днях в неделю, — говорит член Со-
вета Конфедерации труда России, бывший 
замминистра труда РФ Павел Кудюкин. — Но 
есть немало отраслей с сокращенным рабо-
чим временем. Так, у педагогов и медиков 
36-часовая рабочая неделя, у шахтеров 30-
часовая, ночные смены по закону должны 
быть на один час короче. В итоге, если все 
усреднить, получается меньше 8 часов. 

По мнению профессора Финансового 
университета при Правительстве РФ Алексан-
дра Сафонова, рост продолжительности рабо-
чего дня за прошедший год вполне ожидаем 
и связан прежде всего с острым дефицитом 
кадров и низкой производительностью труда. 
«Рекорды по отработанным человеко-часам 
связаны с работой по совместительству, по-
другому выполнять плановые задания попро-
сту нельзя», — считает он.

Во времена Брежнева в Советском Союзе 
был лозунг «рабочее время — работе». В каж-
дом цехе вешались боевые листки про тех, кто 
с максимальной отдачей использует трудовой 

режим. И наоборот, клеймили позором тех, 
кто часто прогуливает или даже бегает на 
перекуры. Судя по всему, этот лозунг дня 
актуален и сегодня. 

Эксперты объясняют увеличение плот-
ности рабочего времени высокой загрузкой 
производственных мощностей и значитель-
ным сокращением простоя оборудования. 
Наиболее длинный рабочий день в 2023 году 
был у сотрудников сферы рыболовства и ры-
боводства, в среднем 8,21 часа. За ними шли 
администраторы (управленцы, у которых не-
нормированный рабочий день) — 7,61 часа. 
На третьем месте — занятые в сфере добычи 
металлических руд.

Однако есть сферы экономики, где в день 
работают даже менее семи часов. Это сотруд-
ники воздушного и космического транспорта 
(6,14 часа), занятые в сфере добычи нефти и 
газа, работники гостиниц и общепита. 

В методике подсчета не указывается, как 
и откуда появляются 4 минуты, увеличившие 
наш рабочий день. Мы попытались уточнить 
ситуацию с помощью экспертов. 

— Что считается рабочим временем? — 
интересуемся у Павла Кудюкина, профсоюз-
ного деятеля, экс-замминистра труда РФ. 

— Это когда человек фактически нахо-
дится на производстве. Без учета обеденного 
перерыва — этот пункт специально огова-
ривается в КЗоТе. Не учитываются, конечно, 
отпуска, больничные листы.

— А перекуры, то есть короткие 
перерывы?

— Они правилами КЗоТа не оговаривают-
ся, устанавливаются каждым работодателем 
в правилах трудового распорядка.

— Как же статистики уловили эти до-
полнительные 4 минуты?

— С хронометражем рабочего времени 
все совсем непросто. Не думаю, что возле 
станка целый день стоит нормировщик с 
секундомером и фиксирует, сколько вре-
мени рабочий потерял, обсуждая с дру-
зьями результаты вчерашнего футбольного 
матча. Нормировщики нередкие гости в 
рабочих коллективах, но они, как правило, 
делают пооперационные замеры — на вы-
полнение отдельных операций. Однако и 
здесь их точность вызывает вопросы. Так 
как рабочий, понимая, что завтра или в сле-
дующем месяце ему могут повысить норму 
выработки, зачастую специально работает 
медленнее. 

— Работодатели заинтересованы 
передавать «приукрашиваемые» све-
дения о продолжительности рабочего 
дня?

— Эти данные передаются в рамках 
установленной отчетности, и юридические 
лица скорее заинтересованы в обратном — в 
приуменьшении рабочего времени, особен-
но если эти нормы нарушаются.

Владимир ЧУПРИН.
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Владимир Путин удивился, что по-
вышение ключевой ставки ЦБ до 
16–18% не произвело ожидаемого 
эффекта на рынок кредитования. 
«Как это ни странно, динамика здесь 
опережающая», — заявил президент 
на совещании по экономическим во-
просам в понедельник. Такая ситуа-
ция, по его словам, «в значительной 
степени способствует росту инфля-
ции». ЦБ надеялся повышением став-
ки остановить рост цен, чтобы к концу 
года инфляция не превысила 7%. Но 
уже очевидно, что этот избыточно 
оптимистичный прогноз придется 
откорректировать. 

Владимир Путин провел совещание по 
экономическим вопросам в преддверии пу-
бликаций доклада Росстата о социально-
экономической ситуации, а также коммента-
рия ЦБ об инфляционных ожиданиях. Именно 
они лягут в основу экономической и моне-
тарной политики до конца года. Хотя эконо-
мика России по-прежнему демонстрирует 
высокие темпы роста (ВВП по итогам первого 
полугодия вырос на 4,6%, объем промыш-
ленного производства на 4,4%), признаки 
перегрева вызывают понятное беспокойство 
у властей. 

«Как известно, для сдерживания инфля-
ции Банк России меняет ключевую ставку, 
регулирует рынок банковского кредитования, 
— напомнил президент. — Как это ни странно, 
несмотря на повышение ключевой ставки, 
динамика здесь опережающая». 

Поднимая ставку сначала до 16, а недав-
но до 18%, ЦБ рассчитывал, что это охладит 
желание россиян занимать и увеличивать 
расходы, разгоняя тем самым рост цен. 
Раньше этот метод срабатывал безотказно. 
Однако сейчас проверенная годами тактика 
дала сбой. Как сообщил на совещании Путин, 
объем кредитов бизнесу вырос в годовом 
выражении более чем на 20%, а задолжен-
ность по потребительским кредитам, не обе-
спеченным ипотекой, увеличилась на 3,5 трлн 
руб. Иными словами, повышение ключевой 
ставки до заградительных, как рассчитывал 
ЦБ, величин прошло практически незаме-
ченным. Например, в прошлом году, когда 
ставка была гораздо ниже (7,5%), россияне 
занимали меньше. 

Отчасти такое поведение объясняется 
факторами, на которые указал сам президент. 
Реальная зарплата за январь–май 2024 года, 
по его словам, выросла на 10,1% (и в после-
дующие месяцы также продолжила расти). 
С учетом ситуации до 2022 года, когда до-
ходы стабильно падали, — это много, однако 

цифры, озвученные главой государства, это 
средняя температура по больнице. У какой-то 
части россиян — военнослужащих, работни-
ков ВПК, обслуживающих оборонку смежных 
отраслей, сферы услуг и т.д. — зарплаты и 
выплаты выросли еще существеннее. Такие 
граждане смогли не только нарастить текущие 
расходы, но и обратиться в банки за кредита-
ми, чтобы приобрести товары, которые ранее 
позволить себе не могли. (Оборот розничной 
торговли, как сообщил Путин, за полгода 
вырос на 8,8%.) С другой стороны, многие 
компании сейчас прилично зарабатывают на 
параллельном импорте — ввозят оборудова-
ние и продукцию из-за рубежа и продают в 
2–3 раза дороже. Для такого бизнеса высокая 
ключевая ставка не имеет большого значения. 
Также она не может затормозить кредито-
вание госкорпораций, берущих деньги под 
важные для государства проекты. Но есть 
другие россияне (те, кто пожинает плоды 
высокой инфляции, но не может похвастать-
ся существенным ростом доходов) и другие 
компании (которые не могут развиваться при 
такой стоимости кредитов). 

«Очень важно, чтобы бурное развитие 
финансового сектора не вело к негативным 

последствиям — это тонкая вещь», — заявил 
на совещании Владимир Путин. По его сло-
вам, правительству и ЦБ необходимо «по-
высить эффективность скоординированных 
действий по снижению инфляции». Бороться 
с ней нужно не ситуативно (с помощью став-
ки), а системно — «в первую очередь за счет 
роста предложения товаров и услуг». «Чтобы 
их объем отвечал внутреннему спросу: как 
потребительскому, со стороны граждан, так 
и инвестиционному, со стороны предприятий, 
компаний, которые реализуют проекты раз-
вития», — подчеркнул Путин. Такое задание 
президент дает экономическому блоку не 
впервые. Но существенно изменить ситуацию 
пока не удается. 

Президент также предложил обсудить 
на совещании основные направления эконо-
мической политики на период до 2030 года, 
включая укрепление экономической базы для 
успешного завершения специальной военной 
операции. «Это главное, основное условие для 
реализации долгосрочных планов развития 
России», — подчеркнул Путин. Он рассказал, 
что за первые семь месяцев этого года доходы 
бюджета приблизились к 20 трлн руб. Это на 
36% выше, чем в прошлом году. «Хороший 
показатель», — оценил ВВП. Однако расходы 
в силу понятных причин также растут опере-
жающими темпами и превышают расходы. 

В июле бюджет был исполнен с дефици-
том в 433 млрд руб., а накопленный с начала 
года дефицит достиг 1,4 трлн руб.

Елена ЕГОРОВА.

Страна ждет от молодых архитекторов 
мастер-планы для двухсот городов. О 
таком поручении Владимира Путина 
напомнил градостроителям Михаил 
Мишустин. В мегаполисах создавать 
большие семьи россияне не хотят. Так 
что ставка сделана на малые города. 
Об этом в понедельник говорили экс-
перты по градостроительству на Все-
российском форуме «Развитие малых 
городов и исторических поселений» в 
Калуге, куда приехал с рабочим визи-
том глава кабмина. 

— На сколько рост? 2022 год, 23-й, 24-й? 
— поинтересовался Мишустин, осматривая 
модульный гостиничный номер на выставке 
под открытым небом на площадке форума. 
Год назад в Горно-Алтайске премьер заметил, 
что спрос на такие форматы размещения рас-
тет. Так что теперь ему было очень интересно 
узнать, сбылись ли его прогнозы. Оказалось, 
что сбылись. Представитель местной компании-
застройщика рассказал, что два года назад они 
построили десять таких модульных номеров, 
год назад уже 30, а в этом году 80.

— Потихоньку, — оценил премьер.
Студент консерватории решил Мишустина 

порадовать: сыграл на фортепиано, которое 
тоже оказалось в ряду экспонатов уличной 
выставки. Сам глава правительства, кстати, 
неплохо музицирует. Но на этот раз решил 
выступить в роли слушателя. 

Разумеется, строительная выставка не мог-
ла обойтись без главных героев — архитекторов. 

На полях форума Михаил Мишустин встретился 
и пообщался с архитекторами.

— Я узнала, что такое корневая шейка и где 
она находится, — заинтриговала главу кабми-
на одна из участниц форума, которая в числе 
прочего занимается планированием городских 
парков. Без таких знаний вырастить дерево и 
в самом деле не удастся.

— У вас целое братство, вы все уже пере-
дружились, — заметил Мишустин. — Вы знаете, 
что такое мастер-планирование, а без этого 
ничего не получится. Нам надо 200 мастер-
планов создать.

В России 28 миллионов домохозяйств, 
состоящих всего из одного человека, прозву-
чало на форуме. Одинокие — это уже половина 
«ячеек общества» в мегаполисах. К слову, как 

раз на крупные города организаторы форума не 
особенно рассчитывают. Не выгодно в столице 
и миллионниках создавать большие семьи. Так 
что теперь оптика у государства направлена 
именно на малые города. Их надо развивать 
так, чтобы удобно было всем: и детям, и взрос-
лым, и старикам. И это не только про дома 
комфортной этажности и инфраструктуру с 
садиками и поликлиниками. Надо умудрить-
ся конструировать городское пространство 
так, чтобы население в них было здоровым. А 
это значит — никаких вредных производств. В 
общем, вопросов море, и решения на них надо 
упаковать в мастер-планы, на основе кото-
рых будут создаваться города, которые станут 
своего рода лекарством от одиночества. 

— В малых городах в пять раз больше 
многодетных родителей по сравнению с ме-
гаполисами, — подчеркнул Михаил Мишустин, 
выступая на форуме.

Он напомнил, что поддержка семей, осо-
бенно многодетных, — это приоритет в рабо-
те правительства. Для этого принят широкий 
комплекс мер, и в первую очередь — льготное 
кредитование, которым воспользовались уже 
более трех миллионов родителей, сказал Ми-
шустин. Треть всех кредитов приходится на 
семейную ипотеку.

— Хорошим подспорьем стала единовре-
менная выплата в 450 тысяч рублей. 730 тысяч 
семей уже ее получили, — заявил глава кабмина 
и напомнил, что эта программа продлена до 
2030 года, а для ДФО сумму увеличили до 
миллиона рублей.

Все льготные ипотечные программы рас-
пространяются и на индивидуальные дома. 
Кроме того, частное домостроение включено 
теперь в систему эскроу-счетов. Это важная 
мера для защиты покупателей. Оплату застрой-
щик получит только после сдачи дома.

За пять лет переселено более 750 ты-
сяч человек из аварийных домов, сообщил 
Мишустин.

— Важно, чтобы граждане жили в безопас-
ных условиях, в современных домах с разви-
той инфраструктурной сетью. Это зачастую 
решающий вопрос в том, создавать ли новую 
семью, — подчеркнул он.

Ну и куда без наболевшей темы — ЖКХ. 
На модернизацию выделено 4,5 трлн рублей, 
заменить планируется более 100 тысяч км 
сетей. 

— Чтобы в доме было всегда тепло и была 
чистая вода, холодная и горячая, — напутство-
вал премьер.

Татьяна АНТОНОВА.

НЕПОСЛУШНАЯ ИНФЛЯЦИЯ
Президент признал, 
что повышение ключевой 
ставки до 18% не сработало

МАЛЫЙ ГОРОД 
КАК ЛЕКАРСТВО 
ОТ ОДИНОЧЕСТВА
В мегаполисах в пять раз 
меньше многодетных, 
чем в небольших городах

НЕ ДУМАЙ О МИНУТАХ СВЫСОКА
Продолжительность реального рабочего времени в России 

рекордно выросла

В России увеличилась просрочка 
по кредитам наличными. Об этом 
сообщил ЦБ РФ в обзоре о разви-
тии банковского сектора. Граждане 
стали чаще допускать просрочку по 
этому виду займов, выданных уже 
после увеличения ключевой ставки 
регулятором в декабре прошлого 
года — до 16%. Так, доля кредитов с 
просрочкой более 30 дней на третий 
месяц с момента выдачи, которые 
россияне оформили в январе и 
апреле, выросла в два раза.

Согласно статистике ЦБ РФ, доля 
кредитов, выданных в январе и апреле, с 
просрочкой более 30 дней на третий ме-
сяц после выдачи, за год увеличилась с 
0,5% до 1,2%. Объем проблемной ипотеки 
оставался при этом стабильным на уровне 
0,6%. А общая доля проблемных розничных 
кредитов с просрочкой более 90 дней в июне 
даже несколько снизилась, достигнув 4,1%. 
Регулятор отметил, что сумма всех про-
сроченных кредитов в России составляет 
1,5 трлн рублей. 

По словам директора по маркетингу 
Национального бюро кредитных историй 
Алексея Волкова, именно выдачи потре-
бительских кредитов в марте–июне 2024 
года на ранних стадиях обслуживания 
(30–60 дней) показали худшее качество 
по сравнению с предыдущими выдачами. 
Это обусловлено тем фактом, что в период 
роста ставок по кредитам значительная 
часть заемщиков с высокими значениями 
персонального кредитного рейтинга (ПКР) 
меняют свою потребительскую активность 
на сберегательную, а спрос на кредиты со-
храняют только те граждане, которые остро 
нуждаются в заемных средствах на любых 
условиях. Возвращение с 1 июля ограниче-
ний по полной стоимости кредита в рознич-
ном кредитовании устранило этот фактор, и 
последующие выдачи должны вернуться к 
прежним показателям кредитного качества. 
Об этом косвенно свидетельствует заметное 
сокращение уровня одобрения кредитных 
заявок: в июле банки одобрили 24,1% заявок 
против 25,4% в июне. «Также стоит добавить, 
что в условиях высоких ставок и инфляци-
онных ожиданий заемщики зачастую берут 
кредиты, невзирая на существующие ри-
ски, — отметил эксперт. — Поэтому банки, 
даже при более жестких условиях отбора 
клиентов, имеют рост просрочки». 

Любопытно, что именно кредиты на-
личными пользуются наибольшим спросом. 
Так, по данным Объединенного кредитного 
бюро, за первые семь месяцев 2024 года 
доля этого вида ссуд в структуре займов 
в России составила 37%. На втором месте 
очутилась ипотека (31%), на третьем рас-
положились кредитные карты (18%). И все 
это фиксируется на фоне роста доходов 
граждан. Напомним, что, по данным Росста-
та, реальные доходы населения за первое 
полугодие увеличились на 8,1%. Эксперты 
считают, что именно верой в лучшее буду-
щее, которая появляется у людей, когда их 
кошельки увеличиваются в размерах, отча-
сти и объясняется ситуация с просрочкой. 

«При росте доходов люди начинают бо-
лее вольготно себя чувствовать и допускать 
некоторые шалости, например, забывать 
оплатить долг вовремя», — считает эксперт 
по финансовым рынкам Николай Солабуто. 
Правда, специалисты предупреждают об 
обратной стороне такой беспечности, осо-
бенно у тех, кто неправильно рассчитает 
свои финансовые возможности. «Если у 
заемщика сокращается доход или он те-
ряет работу, то взять средства на расчеты 
с кредиторами ему оказывается неоткуда», 
— поясняет Дмитрий Янин, председатель 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП). Все это 
может привести к серьезному ухудшению 
материального положения человека и его 
семьи, вплоть до личного банкротства. 

 Тем не менее долговой кризис стране 
не угрожает. По словам ведущего аналити-
ка Freedom Finance Global Натальи Миль-
чаковой, в этом году спрос на кредиты 
объективно должен сократиться из-за их 
удорожания. Средние процентные став-
ки по необеспеченным кредитам 22–24% 
годовых, а полная стоимость кредита, с 
учетом платежа за страховку, еще выше. 
На таких условиях брать ссуды будут только 
те, кому они жизненно необходимы. «Воз-
можно, что в текущем году мы еще увидим 
рост потребкредитования на 5–10%, но в 
следующем году, скорее всего, начнется 
спад», — уверена эксперт. Доля просрочек 
будет уменьшаться, так как, возможно, ЦБ 
РФ и банки еще больше ужесточат требова-
ния к заемщикам, считает Мильчакова. 

Наталия ТРУШИНА.

НАЛИЧНЫЕ 
В ДОЛГАХ
Сумма просроченных 
кредитов в России 
составила 1,5 трлн рублей

С

Премьер осматривает элементы 
оформления малых городов.
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP
КАДР

РЕТРО

СТИЛЬ ЖИЗНИ

НАСЛЕДСТВО АВТОБАРАХОЛЬЩИКА ПРОДАДУТ НА «СОТБИС»

Аукционный дом 
Sotheby’s анонсировал 
на октябрь этого года 
реализацию одной из из-
вестных среди цените-
лей коллекций ретроав-
томобилей — наследства 

жителя Лос-Анджелеса 
Руди Клайна, скончав-
шегося еще в 2001 году. 
Откровенно говоря, кол-
лекция Клайна считается 
одной из наиболее впечат-
ляющих в мире «автосва-

лок»: покойный энтузиаст, 
собиравший европейские 
автомобили несколько де-
сятилетий, не пренебрегал 
и «убитыми» экземплярами. 
Тем не менее в коллекции 
среди рядовых для коллек-
ционеров Porsche 356 и 
тому подобных машин есть 
и уникальные довоенные 
экземпляры, и желанные 
трофеи автофанатов — 
Mercedes-Benz 300 SL 
«Крыло чайки». Теперь эти 
автомобили обретут (оче-
видно, за хорошую цену) 
новых хозяев, но загадоч-
ная «свалка», ставшая за 
двадцать лет достоприме-
чательностью, перестанет 
существовать. 

Еще зимой Елена Шура-
хова решила попробовать 
выращивать гигантские 
растения — сперва думала 
о дынях, но они плохо 
приживаются в нашем кли-
мате. Зато тыква удалась: к 
концу августа она набрала уже 
более 400 кг, а к осени раз-
добреет до полутонны. Дача 
Елены находится недалеко от 
деревни Литвиново в Волоко-
ламском городском округе. По 
словам женщины, никто из со-
седей никогда не видел таких 
гигантских бахчевых, поэтому 
к ним каждый день приходит 
кто-нибудь посмотреть на 

тыкву-рекордсмена. А на-
чалась эта история с того, что 
Елена купила в Интернете два 
семечка. Из них получилось 
четыре ростка, один из них 
дал плод гигантских размеров, 
остальные три тоже малень-
кими не назовешь, каждый 
созрел до 100 кг. «Никто из 
знакомых вживую такого еще 
никогда не видел, впрочем, 
как и мы сами. Наша тыква 
стала местной достопримеча-
тельностью. В гости заходят 
не только соседи, но даже не-
знакомые нам люди, которые 
наслышаны о нашей тыковке. 
Хотят увидеть своими глазами. 

Особенно наш урожай радует 
детей. Они норовят забрать-
ся на нее и скатиться, как с 
горки», — рассказала дачница. 
Еще у нее на участке растут 
арбузы, каждый весом по 50 
килограммов.

весит тыква, которую вырастила 
дачница из Волоколамска400 кг

ЦИФРА

ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ ПРЕРЫВАЮТ ШОПИНГ
Онлайн-шопинг сохраняет популярность, однако все чаще пользователи не завершают 
покупки в интернет-магазинах и «бросают» наполненные корзины. Аналитики крупных 
финансовых платформ выяснили, почему люди так поступают. Причины можно разделить 
на две категории — финансовые и психологические.
ДЕНЕЖНЫЕ ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ

29%

18%17%

17%

6%
11%

Ждут зарплаты или другого источника 
денег
Итоговая сумма оказалась выше, чем 
они планировали
Нашли более выгодное предложение 
на других площадках
Решили подождать скидку или 
промокод
Не готовы оплачивать доставку
Не обращают внимания на финансо-
вые факторы

Используют корзины вместо «списка 
желаний», а на самом деле ничего 
покупать не собираются
Берут время на размышление
Сомневаются и сравнивают товар с 
аналогами
Изучают отзывы
Должны согласовать покупку с семьей 
или партнером
Другие причины

30%

26%
18%

13%

6%
6%

Карнавал Ноттинг-Хилл — ежегодный улич-
ный фестиваль, влекущий миллионы зрите-
лей в самое сердце Лондона. Под ритмичные 
мелодии в стиле регги и сальсы участники в 
ярких костюмах, забыв о социальных запретах 
и условностях, прославляют многокультурное 
наследие Туманного Альбиона. Праздник отме-
чается уже более 50 лет — с 1966 года — и всег-
да в конце лета. На этот раз карнавал прошел 
24–26 августа, окрасив Лондон в яркие цвета и 
наполнив невероятным весельем. Все, что тре-
бовалось от участников, — поддаться общему 
настроению, облачившись в пеструю одежду и 
вооружившись свистком.
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СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
Недавно в беседе с «МК» руко-
водитель прогностического цен-
тра «Метео» Александр Шувалов 
отметил, что в середине августа 

температура воздуха в Москве и области 
отставала от нормы на 1 с небольшим градус 
— в то время как в июне и июле средняя ме-
сячная температура, напротив, превышала 
норму на 2–2,5 градуса. Синоптик объяснил 
это «периодичными изменениями направлен-
ности атмосферных потоков». Но август на-
последок решил буквально «поддать жару», 
уж кому-то в радость, а кому-то — нет. Все 
оставшиеся летние деньки дневная темпе-
ратура в Москве будет превышать климати-
ческую норму на 5–7 градусов. Ночью столбик 
термометра задержится на отметках +12…17 
градусов, и это очень теплые ночи! Подобные 
явления для августа редки, подчеркнул на-
учный руководитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд в беседе с «МК». 

— Возвращение июльской жары в кон-
це августа — это аномалия?

— Аномалия, напомню, это отклонение 
от среднего значения, которое рассчитыва-
ется путем усреднения всех температурных 
и других погодных данных за последние 30 
лет. Когда это отклонение превышает некое 

пороговое значение, скажем, 5 градусов 
летом, то это считается значительной ано-
малией. А отклонение в 7 градусов — это 
уже опасное явление погоды, которое может 
нарушить нормальную жизнедеятельность 
людей. Так вот, в ближайшие несколько дней 
на европейской территории страны аномалия 
прогнозируется на 5–7 градусов выше нормы. 
В некоторых регионах даже на 8! Конечно 
же, это значительная аномалия, вероятность 
таких явлений всего около 7–8%.

 Зимой, кстати, подобные аномалии 
встречаются чаще, так как в зимний период 
вариабельность (отличие от среднего значе-
ния) погоды больше. Считается, что изменчи-
вость летних значений гораздо меньше, чем 

зимних. Поэтому пятиградусное отклонение 
для лета — это уже сильное отклонение. Для 
пущей наглядности Вильфанд объяснил: такая 
температура — +25…30 градусов, которая 
наблюдается в течение последней недели 
августа, соответствует климатическим зна-
чениям июля. Причем это даже не московский 
«июльский вариант», а воронежский! Воро-
неж, напомним, город на юге Центральной 
России. 

Погода не просто тепло, а жарко про-
щается с летом! — поэтически подвел итог 
синоптик. 

 Неужели же при таком сверхтеплом лете 
у москвичей будет шанс погреться еще и в 
бабье лето в сентябре? Вильфанд предупре-
дил, что сентябрь вовсе не всегда бывает 
теплым. Он напомнил, что с метеорологи-
ческой точки зрения бабье лето — это рас-
пространение Азорского антициклона (на 
юге Атлантики есть Азорские острова, где 
существует характерная область высокого 
давления, и когда ее отрог распространяется 
на восток, то в центре Европейской России и 
наступает бабье лето). 

Эта ситуация на самом деле встречается 
нечасто; я бы сказал, что главный признак 
этого периода — когда воздух по-особенному 
прозрачный, хрупкий. Не зря Тютчев про него 
писал: «Есть в осени первоначальной корот-
кая, но дивная пора, — весь день стоит как бы 
хрустальный, и лучезарны вечера», — привел 
поэтическое описание бабьего лета эксперт. 

— Так вот, все, кто ожидает бабьего лета, 
должны понимать, что сначала нужно про-
мерзнуть, продрогнуть в ненастную погоду, 
а затем уже насладиться бабьим летом. Я бы 
сказал так: период теплой погоды осенью 
прогнозируется, но когда он наступит, можно 
будет сказать лишь за несколько суток до 
его начала. Те, кто предсказывает сейчас 
его наступление во второй, третьей декаде 
сентября, — все это ерунда, такие вещи не 
угадаешь.

...Учитывая тенденцию на неуклонное 
глобальное потепление климата на планете, 
некоторые россияне горюют: неужели же те-
перь все последующие лета будут у нас такими 
же аномально жаркими, как нынешнее? По 
словам Вильфанда, все ведущие климатологи 
мира, прежде всего ученые Межправитель-
ственной группы экспертов по изменению 
климата (МГЭИК), пришли к единому мнению, 
что климат теплеет. Это означает, что тренд 
на повышение температуры безусловен, и 
он как минимум продлится до конца века; 
однако же нельзя говорить о том, что каждое 
следующее лето будет монотонно выше по 
температуре, чем предыдущее. Что могут 
сказать ученые наверняка, так это то, что будет 
увеличиваться изменчивость климата: будут 
и похолодания, и понижения температуры. И 
все же периоды жаркой погоды (волны тепла) 
будут встречаться чаще. В целом средние 
температуры будут повышаться, этот факт 
нужно принять и смириться с ним. 

Однако вернемся к нашим дням. Ведущий 
специалист Центра ФОБОС, метеоролог Ми-
хаил Леус, отметил в разговоре с «МК», что «26 
и 27 августа с дневной температурой 28–30 
градусов будут, возможно, самыми теплыми 
днями августа». В среду температура немного 
понизится. В четверг, 29-го, и в пятницу, 30-
го, будет еще чуть-чуть прохладнее — 25–27 
градусов. 

Но мальчишек и девчонок, а также их 
родителей беспокоит больше всего тот факт, 
сохранится ли нынешняя жара до 2 сентября? 
По словам Михаила Леуса, в субботу и вос-
кресенье температура вновь начнет расти — в 
последний день августа ожидается +26…28, 
и 1 сентября вновь будет жарко — +27…29. 
Синоптик Александр Шувалов в свою очередь 
спрогнозировал, что жара «дотянет» до на-
чала учебного года, но в слегка ослабленном 
виде. «День 2 сентября будет по-настоящему 
праздничным! И погода не подкачает», — 
оптимистично заверил он. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Случилось то, о чем предупреждали 
эксперты, — в России начала резко 
расти заболеваемость COVID-19. Бук-
вально за неделю рост составил более 
31%.

Это связано с приходом в страну новых 
вариантов вируса, объединенных в группу 
«Флирт», которая отличается крайне высокой 
заразностью, а потому и стремительным рас-
пространением. К нам в страну эти варианты 
пришли еще в конце мая, а сегодня заняли до-
минирующее положение. Что ждать от нового 
варианта, узнал «МК».

По данным оперштаба по борьбе с рас-
пространением коронавирусной инфекции, 
за неделю заболеваемость COVID-19 выросла 
на 31,4%, а количество госпитализаций — на 
28,1%. «Флирт» уже наделал переполох в разных 
уголках земного шара — вызвал новые волны в 
Европе, Америке, Японии и ряде других стран. 
В некоторых странах рост заболеваемости 
характеризуют как «взрывной». Например, в 
Польше новые варианты «короны» привели к 
десятикратному подъему заболеваемости в 
течение всего месяца. Вирус распространя-
ется со скоростью лесного пожара: буквально 
чихнул на тебя инфицированный человек, а 
на следующий день тебя свалило. В США, где 
сейчас летняя волна COVID-19 достигла мак-
симума, ежедневно заражается почти 1 млн 
(!) человек. Сейчас в США риски заразиться в 
10,7 раз выше, чем в конце августа 2020 года, 
в первый год пандемии. 

В российских пабликах, где своими исто-
риями делятся пациенты с ковидом и пост-
ковидом, вновь оживление. Люди пишут, как 

переносят новые варианты вируса. Многие 
по-прежнему болеют легко: с болью в гор-
ле, заложенностью носа и даже отсутствием 
температуры. Нередко новые варианты виру-
са сопровождаются симптомами со стороны 
желудочно-кишечного тракта, похожими на 
отравление.

 Но иногда люди описывают весьма пе-
чальный опыт. Тревожит то, что некоторые па-
циенты жалуются на осложнения на ноги — они 
буквально отказывают. При этом очень многие 
пациенты говорят о длительных симптомах 
инфекции.

«Кто сейчас болеет в моем окружении, 
болеют долго и тяжко, — рассказывает в одном 
из пациентских сообществ Екатерина. — Мне 
предстоит ехать в Петербург, у меня уже ман-
драж. Естественно, будет респиратор, но два 
респиратора не осилю, жарко. Беру с собой 
антисептик, чтобы обработать все поверх-
ности в гостинице. Простите за психоз, но я 
уже три раза болела, и после каждого раза 
последствия, и они все хуже». 

«Муж второй раз заболел, я первый (что-
бы с симптомами и положительным тестом), 
— рассказывает Татьяна. — Я привита пятью 
дозами, последний раз год назад вместе с 
гриппом. Муж 4 дозы, полтора года назад по-
следняя. У нас фарингит, озноб, насморк, сла-
бость. У мужа после белковой пищи привкус 
горечи во рту».

«В нашей семье идет 12-й день болезни, 
— пишет Ирина. — Вроде шли на поправку, но 
у мужа вдруг ухудшение состояния на 8–9-й 
день заболевания. У сына-подростка вначале 
были легкие симптомы, потом дней 5–6 без 
симптомов, а сегодня ночью — приступ силь-
ного сухого кашля». 

«У меня ковид начался с сильной слабости 
(пот градом лился), головокружения, с про-
блем ЖКТ (диарея, рвота, боли), пониженной 
температуры, — рассказывает Олег. — Так дней 
5, потом пошло на поправку пару дней, потом 
с новой силой ЖКТ-симптомы. А на 12-й день 
присоединились больное горло и насморк. Все 
длилось около трех недель. Сейчас постковид. 
Очень нехороший ковид! Заразность очень 
сильная. На работе за два дня весь коллектив 
заболел».

«Я заболел ковидом еще 10 июля, до сих 
пор не могу оправиться, — сообщает Степан. 
— Кашель не отпускает, мокрота гнойная, при-
чины не находят. В дополнение — слабость, 
проблемы с кишечником. Чувствую себя ста-
риком в свои 38».

«Мои родители болеют уже больше трех 
недель, — отмечает Ольга. — Где-то на 8–10-й 
день они вроде бы пошли на поправку, но на 
12-й все началось по новой». 

Несколько человек пишут о неврологиче-
ских осложнениях, которые дает «Флирт» на 
ноги. Например, Марина рассказывает такую 
историю: «Два месяца назад у меня диагно-
стировали третий ковид (два подтвержденных 
теста), который начался с головокружения и 
слабости. На следующий день поднялась тем-
пература, потом неделю держался кашель... 
А потом начался просто кошмар: стали отни-
маться ноги, я не могла ходить. Это ужасно, 
мне всего 40 лет — а я не могу ходить! Лежала 
в больнице, сейчас потихоньку проходит».

Антонина переболела ковидом на про-
тяжении двух недель еще в июне — с сильной 
слабостью, температурой 37,5, сухим кашлем и 
сильной головной болью. Потом закрыла боль-
ничный и вышла на работу. А в начале июля 
вновь появились симптомы простуды, которые 
перешли в неврологические: сначала опухло 
веко на левом глазу, потом появились покалыва-
ния по левой стороне лица, а потом — странные 
ощущения в левой ноге. «Встаю на нее — и слов-
но нет упора, слабость, покалывания, онемение. 
Я в панике, из-за чего меня начинает шатать, а 
нога еще больше слабеет. Через день левая рука 
начинает также неметь, болят суставы, трясутся 
руки. Мне ставят диагноз «генерализированное 
тревожное расстройство» и находят признаки 
перенесенной нейроинфекции с астеновеге-
тативным синдромом. Сейчас прохожу курс 
лечения серьезными препаратами, могу уже 
лучше спуститься по ступенькам, но покалыва-
ния в левой щеке, онемение и мурашки в руке 
и в ноге периодически ежедневно чувствую», 
— рассказывает женщина. 

...Эксперты отмечают, что от начала ухуд-
шения эпидситуации летом 2024 года до выхода 
на «гребень летней волны» в разных странах 
проходит 1,5–2 месяца. В России «летняя волна» 
COVID-19 началась ориентировочно в середине 
июля. «Можно ожидать пика распространения 
вируса в начале — середине сентября, что со-
впадет с началом учебного года, что должно по-
влиять на ухудшение эпидситуации. По разным 
оценкам, от 60 до 80% случаев инфицирования 
в семьях связано с детьми», — рассказывает 
врач лабораторной диагностики Александр 
Соловьев. 

Эксперты традиционно советуют стараться 
избегать мест массового скопления людей и 
носить респираторы в общественных местах.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Основная проблема современного рус-
ского языка даже не англицизмы. Их не так 
много, и они больше в речи особых групп 
населения. Главная характеристика русского 
языка сегодня — его затопление латиниз-
мами не без влияния того же английского. 
Латинизм для мещанства, а в эпоху мас-
сового общества большинство населения 
относится к мещанству («средний класс» и 
т.п.), — показатель статуса. «Хочут свою обра-
зованность показать», как говорил известный 
герой. Чистая русская речь для обывателя 
признак тупой неразвитости, отсталости, 
несовременности.

Это во-первых, а во-вторых, валом прут 
неправильные буквалистские переводы с 
английского, так называемые ложные друзья 
переводчика. Поскольку большинство населе-
ния родной язык знает плохо, то и перенимают 
латинизмы из английского не задумываясь, 
поскольку не слышат их неуместности и 
неправильности. 

«Криминальный» вытесняет «преступ-
ный». Обычное родное «самоубийство» почти 
повсеместно заменено на «суицид», который 
до последнего времени был уделом работни-
ков судмедэкспертизы. Но обыватель очень 
хочет казаться на одном уровне с героями 
криминальных сериалов, говорить их языком. 
Появилось даже слово «суицидник» вместо 
«самоубийца». То корявое руснячество, а это 
элегантное западничество. Разумеется, «ле-
тальный», а не «смертельный».

Какой-то шабаш устроен с «компетенция-
ми». Во-первых, в русском это слово не имеет 
множественного числа. Во-вторых, если уж 
переводишь с английского, то — «компетент-
ность». Отсутствие различения между «ком-
петенцией» и «компетентностью» поражает. 
Казалось бы, «это не в сфере моей компе-
тенции» и «я в этом не компетентен» — и все 
понятно, когда что используется. Но нет, не 
понимают. Модное словечко перебивает все 
иные соображения, нужны «компетенции».

Четыре излюбленных прилагательных 
современного языкового мещанства: «ло-
кальный», «актуальный», «тотальный» и «гло-
бальный». Употребляют их бессмысленно-
навязчиво, как слова-паразиты, как советский 
сантехник вставлял мат после каждой фра-
зы: «мы это глобально обсудили и решили 
действовать тотально». Сказать «местный» 
недопустимо. «Актуальный» по-русски — 
это «неотложно-насущный», а не просто 
«текущий», «современный», этих слов горе-
переводчики с английского не знают и пере-
дают actual совершенно неправильно, так же 
как total и global. А наши и рады стараться 
— «Россия в глобальной политике», тогда как 
она в «мировой».

«Премиальный» больше не имеет отно-
шения к премии, так образованщина перево-
дит «первосортный». «Коммуникации» начи-
сто убили «связь». Все, кто еще вчера работал 
директором по внешним связям, спешно 
переименовались в директора по внешним 
коммуникациям. Люди перестали между со-
бой общаться — только «коммуницируют». 

«Монстры» даже в детских сказках 
убили «чудовищ» (это великое счастье, что 
Лох-Несское чудовище обнаружили до на-
шего времени, а то обязательно бы оно стало 
«монстром»), а «волшебство» повсеместно 
заменила «магия». Дети и не знают теперь, 
кто такие волшебники, потому что они те-
перь «маги».

Всякая уважающая себя фирма отныне 
имеет свою «миссию», а не предназначение. 
Но этого мало, в космос тоже полетели «мис-
сии» — следствие дурного перевода. И нет 
в компаниях «управлений» и «отделений», 
а только «дивизионы», как в армии. Отдел 
заменен «офисом», так современнее и «за-
паднее». Зеленский в Киеве даже свою адми-
нистрацию переименовал в «Офис» вопреки 
всем правилам украинского языка — чисто 
дикарская вера в силу волшебного слова. 
Запрещены начисто «должности» и «места» — 
только «позиции», как в смысле работы, так и 
в смысле положения в списке. Раньше могли 
сказать «пункт», но теперь нельзя, только 
буквалистский перевод position. 

Нет более «мест» и в первичном смысле 
слова, так же как «расположения» или «место-
положения», только «локация» — location. А от 
нее уже рукой подать до «релокации» вместо 
«перемещения». И еще на заре зарубежного 
туризма «переезд» был задавлен «транс-
фером» — одно из первых слов, которое не 
сумели перевести. «Трансфер» выдавил «пе-
реход». Для желающих придумали «транзит» 
как замену. Конечно же, «трансформация» 
вместо «изменения», «реновация», а не «об-
новление». Начни свои безумства Михаил 
Сергеевич сегодня, понятно, что никакой 
«перестройки» не появилось бы, а была бы 
«реконструкция». Игроков на политической 
сцене нет, а есть «акторы». 

У мероприятий не «ведущие», а «моде-
раторы», которые не «ведут», а «модерируют» 
(привет всем, кто говорит, что латинизмы у нас 
из-за их краткости и легкости произнесения!). 
И не надо их путать с «медиаторами», которые 
теперь заместо «посредников». В магазинах 
от покупателей требуют не «приверженности», 
а «лояльности», словно от королевских под-
данных. Любой выбор «экзистенциальный» 
(очень легко выговаривать!), а не «существен-
ный». Он может быть «негативным» или «по-
зитивным», но никак не «отрицательным» или 
«положительным». 

Бесконечные «сессии» вместо «заседа-
ний», где надо вести себя не просто «активно», 

а «проактивно» (понять бы разницу!). Заместо 
«тысячелетия» — «миллениум». Не «студго-
родок», а «кампус». «Итерация» тоже что-то 
заменила, даже лень искать, что именно, но 
знаю, что чем тупее и наглее человек, тем 
чаще он говорит про итерацию. Не «взрыв», а 
«детонация» (как мы Великую Отечественную 
без «детонаций» выиграли?). «Атака» там, 
где по смыслу «наступление», «нападение» 
или «покушение» (даже отравление бывшего 
шпиона — атака на него!). «Микс», а не «смесь» 
(люблю смотреть на недоуменные лица про-
давцов в магазинах, когда прошу подать мне 
«смесь», хотя на ценнике «микс»). Ничего не 
«замечается», а только «фиксируется». «Со-
держания» больше нет — эпоха «контента».

Повсюду «инклюзивный» вместо «вклю-
чающий». И как следствие — какая-то «ин-
клюзия». На каждом шагу предлагают что-то 
«эксклюзивное» вместо «исключительного». 
«Коллаборация» вместо «сотрудничества». 
Два очень ходовых понятия из геометрии, 
«периметр» и «контур», лепят к месту и не к 
месту… Откуда они только появились? Ну и 
дальше пошли новомодные извращения с 
числами: «дуальный»-«дуальность» вместо 
«двойной», «триколор», а не «трехцветник» 
(позлим обывателя неологизмом). От всего 
этого ощущение «инфернальное». И никакая 
«рефлексия» не помогает.

Отдельно стоит сказать про приставки. 
Впрочем, их сейчас принято величать префик-
сами, чтобы не заподозрили, что ты необра-
зованный русский дурачок, как мне объяснил 
один филолог-эмигрант Олег Проскурин. 

С «де», которая заменила «раз», все по-
нятно (она же «диз»). Популярна приставка 
«кросс» — и в московском метро станции 
решили сделать «кроссплатформенными», в 
порядке борьбы с русизмами. Представляете, 
какой был бы позор иметь в метрополитене 
«межплатформенные» пересадки? «А», а не 
«не», извините за каламбур; «интер» вместо 
той же «меж(ду)»; «би», а не «два» (одно дело 
школа «билингвальная» — модно и непонят-
но, другое — «двуязычная», убого и нет за-
гадки для лохов-родителей); «моно» вместо 
«одно»; «мульти», а не «много». «Ко» заменила 
«со», «пост» — «после», «ре» — «воз» (дураки-
предки посмели придумать «Возрождение» 
в пику благородному «Ренессансу»); «супер» 
— «сверх» (каким-то чудом прорвался сто 
лет назад ницшеанский «сверхчеловек», 
теперь сугубо «супермен»); «суб» — «под»; 
далее сплошной полосой — «макро», «ги-
пер», «мега». 

Любая замена латинизмом привыч-
ного русского слова (вовсе необязательно 
славянизма!) — это обеднение языка, а не 
его обогащение. Он лишается своеобра-
зия, неповторимости. Речь из латинизмов-
интернационализмов — убогая, затертая, 
невыразительная речь «как у всех». Повторю 
наблюдение культуролога Михаила Эпштей-
на: «язык стесняется самого себя». Стыдно 
быть русским, стыдно не походить на носи-
телей английского, откуда и берутся латиниз-
мы. В основе стыда лежит осознание своей 
языковой обособленности, непохожести, 
воспринимаемых как ненормальность, как 
проблема, как препятствие к единению с 
окружающим миром. 

Поклонники разнообразия на словах 
на деле выступают сторонниками жесткого 
однообразия. Главный принцип — «не от-
личаться», быть как все и не выделяться, 
почему и «суицид» вместо «самоубийства». 
Первое — одобряемый интернационализм, 
второе — непонятный никому за пределами 
России русизм. 

Если те, кто управляет современным 
украинским, стараются изо всех сил ото-
рвать его от русского, то те, кто управляет 
современным русским, стараются макси-
мально его сблизить с английским. В этом 
они идут наперекор традиции Ломоносова–
Карамзина и их сотен безымянных соратни-
ков, которые на рубеже XVIII–XIX вв. провели 
гигантскую работу по изобретению тысяч 
новых русских слов и продолжали ее по-
следующие 150 лет. Благодаря им Пушкин 
мог писать на чистейшем русском языке с 
минимумом заимствований, только совсем 
неизбежных. Точно такие же процессы про-
исходили и в остальных языках, формиро-
вавшихся в то время: чешском, венгерском 
и т.д. В них даже нет таких интернациона-
лизмов, как «театр» или «музыка». И чехи с 
венграми гордятся этим, радуются неис-
черпаемой свежести родной речи, тому, 
что у них «лица необщее выражение». Этого 
«необщего выражения» и боятся нынешние 
борцы с русизмами.

И еще важное соображение. В англий-
ском языке бесконечное использование 
латинизмов нормально, он по своей при-
роде является гибридным языком, в кото-
ром галлицизмов-латинизмов куда больше 
природных германизмов. Там collaboration 
не режет слух. Но русский язык имеет иные 
историю и традиции. До последнего времени 
он старался соблюдать равновесие между 
заимствованиями и собственным словот-
ворчеством. «Телевизор» уравновешивался 
«холодильником». Но за последние 50 лет 
произошел перекос, от создания новых слов 
начисто отказались в силу закомплексован-
ности, холуйского пресмыкательства перед 
заграницей. Теперь сплошной «пироскаф» 
вместо «парохода». И забивание латинизмами 
живой русской речи — одно из следствий 
языковой капитуляции. Ну, или, если угодно, 
сдачи.
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Арест Дурова в субботу в аэро-
порту Ле Бурже под Парижем 
стал последним экстраординар-
ным поворотом в карьере одного 

из самых влиятельных мировых технологов, 
пишет The Guardian.

По словам источника, близкого к след-
ствию, срок содержания под стражей 39-
летнего Дурова был продлен после вечера 
воскресенья следственным судьей, который 
ведет это дело. Этот первоначальный период 
содержания под стражей для допроса может 
длиться максимум до 96 часов, отмечает бри-
танское издание, подчеркивая, что когда этот 
этап задержания закончится, судья может при-
нять решение об освобождении Дурова или о 
предъявлении ему обвинений и дальнейшем 
содержании под стражей.

Французские следователи выдали ордер 
на арест Дурова в рамках расследования 
обвинений в мошенничестве, незаконном 
обороте наркотиков, организованной пре-
ступности, содействии терроризму и киберза-
пугивании. Как напоминают СМИ, Павел Дуров 
обвиняется в непринятии мер по пресечению 
преступного использования его платформы 
и был задержан после прибытия в Париж из 
Баку на своем частном самолете в субботу 
вечером. «Хватит безнаказанности Telegram», 
— сказал один из следователей, который вы-
разил удивление по поводу того, что Дуров 
прилетел в Париж, зная, что он объявлен в 
розыск.

Задержание Дурова поднимает вопрос 
о том, должны ли технические руководители 
нести ответственность за контент на своих 
платформах, констатирует американский 
канал CNN. 

В заявлении Telegram, опубликованном 
в воскресенье вечером, говорится, что ком-
пания соблюдает законы ЕС, включая Закон о 
цифровых услугах — его модерация соответ-
ствует отраслевым стандартам и постоянно 
совершенствуется. «Генеральному директору 
Telegram Павлу Дурову нечего скрывать, он 
часто путешествует по Европе, — говорится 
далее в этом заявлении. — Абсурдно утверж-
дать, что платформа или ее владелец несут 
ответственность за злоупотребления этой 

платформой. Мы ожидаем скорейшего раз-
решения этой ситуации».

Дуров живет в Дубае и имеет гражданство 
Франции и Объединенных Арабских Эмиратов 
(ОАЭ). Недавно он сказал, что пытался обо-
сноваться в Берлине, Лондоне, Сингапуре и 
Сан-Франциско, прежде чем выбрать Дубай, 
который он похвалил за его деловую среду 
и «нейтральность». В ОАЭ Telegram практи-
чески не сталкивается с необходимостью 
модерации своего контента, в то время как 
западные правительства пытаются бороться 
с разжиганием ненависти, дезинформацией, 
распространением изображений жестокого 
обращения с детьми и другим незаконным 
контентом, отмечает The Guardian.

Telegram предлагает сквозной зашиф-
рованный обмен сообщениями и позволяет 
пользователям создавать каналы для рас-
пространения информации среди подпис-
чиков. Его, по-видимому, неразрушимое 
шифрование сделало Telegram убежищем 
для экстремистов и сторонников теорий заго-
вора, утверждает The Guardian. Журналисты-
расследователи центральноевропейского 
новостного сайта VSquare заявили, что он 
стал «незаменимым инструментом для рос-
сийских пропагандистов, как левых, так и 
правых радикалов, американского QAnon и 
сторонников теории заговора», сделав вы-
вод, что это «экосистема для радикализации 
общественного мнения».

Это приложение также широко исполь-
зовалось ультраправыми агитаторами, го-
товившими антииммиграционные митинги в 
Англии и Северной Ирландии после того, как в 
прошлом месяце на уроке танцев в Саутпорте 
были зарезаны трое детей.

Группа по борьбе с расизмом Hope Not 
Hate пришла к выводу, что Telegram стал 
«любимым приложением» для расистов и 
воинствующих экстремистов и «выгребной 
ямой антисемитского контента» при мини-
мальной модерации или усилиях со стороны 
приложения по пресечению экстремистского 
контента.

«Приложения для зашифрованной свя-
зи, такие как Telegram, для одних являются 
свободой слова, а для других — выходом в 
темный Интернет», — цитирует CNN эксперта 
по технологиям Дункана Кларка. По его сло-
вам, задержание Дурова служит признаком 
того, что Франция борется с отсутствием 
модерации на таких платформах, как Telegram. 
Регуляторы Евросоюза усилили контроль за 
технологическими гигантами и приняли ряд 
новых законов, призванных обуздать их. 

В статье на X после ареста американский 
комментатор Такер Карлсон описал Дурова 
как «живое предупреждение любому вла-
дельцу платформы, который отказывается 
подвергать цензуре правду по приказу пра-
вительств и разведывательных агентств». В 
интервью Карлсону ранее в этом году Дуров 
сказал, что приложение должно оставаться 
«нейтральной платформой», а не «игроком в 
геополитике». В интервью Дуров сказал, что 
пользователям «нравится независимость» 
приложения Telegram. «Они также любят 
конфиденциальность, свободу, есть много 
причин, по которым кто-то может перейти 
на Telegram».

Миллиардер и магнат социальных се-
тей Илон Маск опубликовал репост отрывка 
из этого интервью, в котором Дуров хвалит 
поглощение Маском компании X как «заме-
чательное событие», снабдив его хештегом 
FreePavel. Затем он опубликовал второй 
твит на французском: «Свобода! Свобода! 
Свобода?»

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Латинизмы расшатали русский язык

ПРОДЛЕВАТЬ БУДЕТЕ?

ФЛИРТ С ОСЛОЖНЕНИЯМИ
В Россию пришли новые 
варианты COVID-19

ВЕРГИЛИЙ ПРОТИВ ПУШКИНА
АВГУСТ 
НЕ ПРОЩАЕТСЯ 
С ТОБОЙ
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Перед роковым 
перелетом 
в Париж Дуров побывал 
не только в Азербайджане, 
но и в Казахстане, 
где даже позировал 
в национальной одежде.



Прошло почти два месяца после 
закрытия программы льготной 
ипотеки. Главной причиной 
этого решения в прави-
тельстве и ЦБ назвали ра-
стущий дисбаланс между 
стоимостью квартир на 
первичном и вторичном 
рынках недвижимости. 
Однако застройщики 
утверждают, что цены 
на жилье выросли из-за 
удорожания рабочей силы и 
стройматериалов. Сейчас на 
рынок давление оказывает еще 
и высокая ключевая ставка. Что 
происходит на рынке недвижимости и 
будут ли в нынешних условиях сни-
жаться цены на жилье, «МК» рассказал 
начальник аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий.

— Почему отменили льготную ипотеку 
с 1 июля?

— Одной из основных целей программы 
льготной ипотеки было повышение доступ-
ности жилья. Но вместо этого льготная ипо-
тека сделала жилье менее доступным, так как 
она способствовала агрессивному росту цен 
на жилье. Программа льготной ипотеки была 
введена как антикризисная мера в условиях 
пандемии, однако в итоге она привела к угрозе 
кризиса на рынке жилья. Как тут не вспомнить 
афоризм «Благими намерениями вымощена 
дорога в ад». С апреля 2020 г. по июнь 2024 г. 
льготная ипотека натворила немало бед: не 
только стимулировала резкий рост стоимости 
жилья, но и сформировала огромный разрыв 
между ценами на первичку и вторичку — около 
40%. Эта программа способствовала росту 
дефицита федерального бюджета. По дан-
ным Минфина РФ, всего с 2020-го по 1 июня 
2024-го на финансирование льготной ипотеки 
было выплачено из госказны свыше 453 млрд 
руб. Хотя программа льготной ипотеки и за-
вершилась, однако государство еще многие 
годы вынуждено будет субсидировать про-
центные ставки по взятой ранее гражданами 
льготной ипотеке. Причем эти расходы растут 
с увеличением ключевой ставки.

— Но если все так критично, то кто в 
этом виноват: правительство в целом, от-
дельные его ведомства, ЦБ?

— Маловероятно, что кто-нибудь ответит 
за колоссальный ущерб, нанесенный государ-
ству непродуманной программой льготной 
ипотеки. Хотя, как говорил Лаврентий Павлович 
Берия: «У каждой ошибки есть имя, фамилия и 
отчество». Несложно догадаться, кто подложил 
эту мину замедленного действия государству — 
финансово-промышленные группы, включаю-
щие в себя крупнейшие банки и застройщиков. 
Они в итоге и стали основными бенефициарами 
этого праздника жизни. О чем свидетельствуют 
рекордно высокие прибыли основных игроков 
на рынке ипотеки. Хорошо порезвились на этой 
программе и спекулянты, получившие прибыль 
с двух концов: и благодаря низкой процентной 

ставке, и из-за роста цен на жилье.
— Как выглядит рынок недвижимости 

спустя два месяца после отмены льготной 
ипотеки?

— Немедленной реакцией на завершение 
льготной программы стало резкое сокращение 
объема выдач ипотеки. В свежих материалах 
ЦБ говорится, что объемы выдач в июле ожи-
даемо сократились более чем в два раза, до 356 
млрд, с 788 млрд руб. в июне. А выдачи ипотеки 
с господдержкой сократились почти в четыре 
раза (до 179 млрд с 679 млрд руб. в июне). По 
официальным данным, средневзвешенные 

ставки по ипотеке ТОП-20 банков как на рынке 
первички, так и вторички выросли до 20,8% 
годовых — такие данные на 16 августа.

— Но льготная ипотека была не един-
ственной программой поддержки на рынке. 
Продолжают свою работу, хоть и с изме-
ненными условиями, программы семейной 
и ИТ-ипотеки, дальневосточной, арктиче-
ской и сельской ипотеки.

— Это правда. Однако помимо роста ста-
вок рыночной ипотеки банки ухудшают условия 
и по другим субсидируемым государством 
ипотечным программам. Крупнейшие банки 
уже заметно повысили первоначальный взнос 
для претендентов на эти кредиты.

— Но эти меры могут охладить рынок, 
снизить спрос и уменьшить стоимость «ква-
драта» в новостройках. 

— Да, это так. Второе, пока менее выра-
женное, следствие отмены льготной ипотеки и 
изменения условий по остальным программам 
господдержки на рынке недвижимости — это 

как раз снижение цен на жилье. Индекс москов-
ской недвижимости снизился с исторического 
максимума 304,0 тыс. руб. за 1 кв. м, достиг-
нутого 17 июля, до 295 тыс. руб. за 1 кв. м на 
21 августа. Ожидается уменьшение разрыва 
между ценами на первичку и вторичку.

— Застройщики сетуют на значитель-
ный рост цен на стройматериалы (по не-
которым позициям на 50% за первое по-
лугодие 2024-го) и увеличение затрат на 
персонал (на 1–20%). Все это препятствует 
снижению цен. 

— Думаю, что мощный процесс сниже-
ния спроса на новостройки из-за прекраще-
ния действия программы льготной ипотеки 
окажется сильнее эффекта роста издержек 
стройотрасли. И в итоге цена на новостройки 
все-таки снизится.

— Какое влияние окончание льготной 
ипотеки окажет на стройиндустрию?

— Можно ожидать сокращения объема 
строительства в РФ. По данным Росстата, ввод 
жилья за 2023 г. составил 110,44 млн кв. м, 
что является абсолютным рекордом в Рос-
сии. Резкое охлаждение «перегретого» рынка 
ипотеки неизбежно приведет и к торможению 
стройиндустрии. Возрастает вероятность того, 
что эти масштабные изменения приведут к 
кризису на рынке жилья.

— Вы ожидаете банкротства крупных 
застройщиков или процесса поглощения 
малых застройщиков более крупными?

— Оба варианта являются вполне есте-
ственным следствием кризисных процессов 
в индустрии. Слабые игроки под влиянием 
мощных негативных шоков разоряются. Когда 
на рынке становится голодно, большие игроки 
начинают пожирать малых.

— Какие еще факторы оказывают се-
годня влияние на сферу недвижимости?

— Банки отреагировали на «смерть» льгот-
ной ипотеки активизацией маркетинга — они 
пытаются впаривать ипотеку с помощью раз-
личных модификаций, рассчитанных на слабую 
финансовую грамотность клиентов. Так, ряд 
банков стал активно продвигать т.н. транше-
вую ипотеку. Она отличается от обычной тем, 
что кредит выдается не сразу всей суммой, а 
кусочками.

— Что в таких условиях вы можете по-
советовать россиянам, особенно тем, кто 
желает приобрести жилье, но не может 
претендовать на оставшиеся льготные 
программы?

— По моему мнению, торопиться с ипо-
текой, хоть рыночной, хоть субсидируемой 
государством, не стоит, так как цены на жилье 
могут снизиться. Имеет смысл подождать хотя 
бы до следующего года, когда ситуация на 
рынке недвижимости более-менее «устака-
нится» после отмены льготной ипотеки. Но, 
разумеется, есть и риск того, что ключевая 
ставка продолжит расти, а вслед за ней пойдут 
вверх и ставки по ипотеке. Так что решение 
брать ипотеку или не брать каждый принимает 
на свой страх и риск.

Беседовала Наталия ТРУШИНА.
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Лето подходит к концу. И пришло 
время для тех, кто на отдыхе присмо-
трелся и надумал покупать квартиру 
на море. Несмотря на заградительные 
ипотечные ставки, желающих приоб-
рести «квадраты» на Черноморском 
побережье Краснодарского края 
немало. Сколько стоит удовольствие 
купить новостройку у теплого моря?

По данным Минэкономразвития, Крас-
нодарский край наряду с Москвой и Санкт-
Петербургом уверенно входит в топ-3 по 
количеству туристов. По итогам текущего 

сезона поток на Черноморском побережье 
Краснодарского края может вырасти еще на 
10–15%, до 20 млн человек. В следующем году 
ожидается новый рекорд. Неудивительно, что 
морские курорты уже давно попали в список 
прозорливых частных инвесторов, которые 
намерены получить доход от сдачи квартир в 
аренду, а заодно и растущих цен.

За последние 12 месяцев все российские 
черноморские курорты подорожали. Правда, 
в разной степени. Больше всего подросли с 
августа 2023 г. цены в новостройках Анапы 
— на 44,1% за квадратный метр и на 52,9% за 
квартиру (см. таблицу). Почти так же «вырос» и 
Новороссийск — на 45,6% за метр и на 48,3% 
за объект. Туапсе показал прирост поменьше: 
+24,1% и +14% соответственно.

Меньше всего подорожал Сочи: «квадрат» 
— на 6,1%, среднее предложение — на 9,3%. И 
примерно на столько же Геленджик: на 6,9% и 
9,4%. В среднем по рассмотренным курортам 
цена квадратного метра выросла за послед-
ние 12 месяцев на 20,1%, цена квартиры — на 
22,7%.

«Такой неравномерный рост стоимости 
легко объясним: Сочи и Геленджик бурно до-
рожали в последние три года и почти достиг-
ли ценового пика, а Анапа и Новороссийск 
«подтягиваются» только сейчас», — пояснил 
генеральный директор портала «Мир квартир» 
Павел Луценко. Он отметил, что в Сочи самая 
мелкая нарезка квартир среди городов на по-
бережье — в среднем 37,6 кв. м. И только за 
последний год площадь средней квартиры 
уменьшилась еще на 1 кв. м. При этом пред-
ложение новостроек росло везде, кроме Туапсе 

(–16%), но особенно сильно оно увеличилось 
в Анапе (+25%).

Разумеется, самым дорогим городом рос-
сийского побережья Черного моря является 
Сочи. Местные цены, даже не считая элитной 
недвижимости, уже давно догнали московские. 
1 кв. м квартиры в новостройке в среднем тут 
стоит 374 448 руб. А сама квартира в среднем 
14 069 178 руб.

1 «квадрат» в Геленджике стоит в среднем 
сейчас 260 268 руб., квартира — 12,952 млн. В 
Анапе и Новороссийске за 1 кв. м. застройщики 
просят 233 тыс. и 213 тыс. соответственно, а за 
квартиру — 11,2 млн и 9,9 млн руб. 

Больше всего бюджетных вариантов из пяти 
рассмотренных курортов находится в Туапсе. 
Один квадратный метр здесь стоит в среднем 
177 983 руб., а вся квартира — 8,029 млн руб. 
В среднем по всем черноморским локациям 
цена «квадрата» составила 251 791 руб., цена 
предложения — 11 224 245 руб. 

Добавим, что в «морском» сегменте крас-
нодарского первичного рынка жилья все силь-
нее сказывается фактор падающего спроса. И 
хотя местные девелоперы пока держат цены, 
многие из них предоставляют скидки в виде 
различных специальных акций. 

    Ольга КВАСОВА.

В первом полугодии 2024 года спрос 
на вторичное жилье в регионах РФ 
без учета столичных агломераций 
упал на 23%, а активность покупате-
лей строящегося жилья, наоборот, 
выросла на 18%. Из-за упорного 
нежелания собственников готовых 
квартир предоставлять потенциаль-
ным покупателям скидки увеличился 
спрос на рынке строящегося жилья, 
где еще действуют некоторые льгот-
ные ипотечные программы.

В первом полугодии 2024 г. спрос на жи-
лищном рынке поддерживала главным обра-
зом доступная ипотека. При этом в регионах 
существенно упал объем выдачи жилищных 
ссуд на покупку вторичного жилья. В первом 
полугодии, по данным ЦБ РФ, выдано 468,6 
тыс. ипотечных кредитов на эти цели, что на 
22% меньше по сравнению с аналогичным 
периодом 2023 г., когда было выдано 597,1 
тыс. кредитов. 

В разрезе федеральных округов наи-
более заметно продажи ипотеки для по-
купки готовых квартир просели в Северо-
Кавказском ФО, где количество выданных 
ипотечных кредитов уменьшилось на 69% по 
сравнению с аналогичным периодом 2023 г. В 
Сибирском ФО спад составил 60%, а в При-
волжском 59%. Менее заметное снижение 
наблюдалось в Северо-Западном ФО (без 
учета Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области) — на 18%, в Центральном ФО (без 
учета Москвы и Московской области) на 23%, 
в Южном ФО на 31%.

«Итоги динамики спроса на ипотеку в 
первом полугодии 2024-го в целом ожидае-
мы», — отметила генеральный директор Key 
Capital Ольга Гусева. По ее мнению, резкий 
рост ипотечных ставок из-за ужесточения 
кредитно-денежной политики Центробанка во 
втором полугодии 2023 г. закономерно привел 
к заметному падению спроса на вторичном 
рынке жилья, где покупатели не могли вос-
пользоваться госпрограммами поддержки 
ипотеки и субсидирования ставок, которые 
распространяются только на новостройки. 
Поэтому на текущий момент наблюдается 
значительное повышение спроса на рынке 
строящегося жилья и падение числа сделок 
с ипотекой на вторичном рынке. 

Как подметила эксперт, россияне стали 
занимать меньше денег на покупку вторичного 
жилья, но больше — на строящееся. Так, в 
июне 2024 г., без учета Москвы, Московской 

области, Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, средний размер кредита на покупку 
жилья на вторичном рынке составил 2,6 млн 
руб., что на 11% меньше по сравнению с июнем 
2023 года, когда этот показатель достигал 
2,9 млн руб.

Наибольший средний размер кредита 
на покупку вторичного жилья в июне 2024 
г. был зафиксирован в Дальневосточном 
ФО — 3,1 млн руб. За ним следуют жители 
Южного ФО с показателем в 2,7 млн руб. и 
Уральского ФО — 2,7 млн руб. Меньше всего 
на покупку вторичного жилья занимают жи-
тели Центрального ФО (без учета Москвы и 
Московской области), где средний размер 
кредита составил 2,5 млн руб., Приволжско-
го ФО — 2,6 млн руб. и Северо-Кавказского 
округа — 2,6 млн руб.

Иная динамика наблюдается на рынке 
ипотеки для покупателей строящегося жи-
лья. В июне 2024 г. дольщики в регионах РФ, 
исключая Москву, Санкт-Петербург, Москов-
скую и Ленинградскую области, в среднем 
занимали 4,7 млн руб. В результате в первом 
полугодии 2024 г. Росреестр зарегистрировал 
439,7 тыс. договоров долевого участия, что 
на 19% больше по сравнению с аналогичным 
периодом 2023 г.

«Рынок жилья для девелоперов больше 
не является тихой гаванью», — подчеркнула 
Гусева. По ее мнению, прежняя модель роста, 
основанная на субсидировании ипотечных 
ставок, подходит к своему исчерпанию. Вы-
сокие ставки по ипотеке на вторичном рынке 
жилья будут снижать спрос и на рынке ново-
строек. Поскольку для многих россиян един-
ственная возможность приобрести новую 
квартиру — продать старую, а при нынешних 
ставках им будет трудно найти покупателя. 

Как говорится в исследовании АЦ «Дом-
клик», в июле каждая четвертая сделка на вто-
ричном рынке прошла в рамках двух недель 
после публикации объявления о продаже, а 
каждая вторая — в пределах месяца. Дисконт 
при этом практически отсутствовал. 

Непопулярность скидок подтвердил и 
директор направления «Вторичный рынок» 
агентства «ИНКОМ-Недвижимость» Сергей 
Шлома. По его словам, у продавцов не наблю-
дается паники из-за ослабления спроса: на 
текущий момент четверо из пяти держат цены, 
это значит, что только 20% квартир находятся 
в обороте, остальные 80% «висят» в экспози-
ции. «На фоне охлаждения покупательского 
интереса стоимость неизбежно будет плавно 
корректироваться вниз — приблизительно на 
1% в месяц», — заключил эксперт.

Ольга КВАСОВА.

CПРОС НА ВТОРИЧКУ 
УПАЛ НА ЧЕТВЕРТЬ
Куда пойдут цены 
до конца года? 

ПОЧЕМ МОСКОВСКИЕ КВАРТИРЫ, ТЫС. РУБ.
Тип жилья июль 24  к июню 24 

Старая панель (5-этажки, кв-ры с небольшой кухней)  236,5  -0,2%
Типовая панель (9–14 этажей, типовые площади)  242,9  +0,3%
Современная панель (от 16 эт., кв. увеличенных пл-дей)  258,2  +0,1%
Старый кирпич (5-этажки, кв-ры с маленькой кухней)  275,2  +0,3%
Сталинки и типовой кирпич (6–11 эт., кв. небол. пл-дей)  295,3  +0,5%
Современный монолит-кирпич (монолит, кирпич увел. пл-дей)  276,3  -0,5%
Все панельные и блочные дома  245,9  +0,1%
Все монолитные и кирпичные дома  282,2  +0,1%

Источник: ИРН.

За п
черномо
в разной
августа 
— на 44,1
квартиру

ЧАСТНЫЕ ИНВЕСТОРЫ 
РАЗЪЕХАЛИСЬ 
ПО КУРОРТАМ

Насколько подорожали 
квартиры
 у Черного моря?

ЦЕНЫ НА НОВОСТРОЙКИ НА КУРОРТАХ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ
№ Город 1 кв. м,  За год Сред. цена  За год
  тыс. руб.  кв-ры, млн руб. 

1 Сочи 374,4 6,1% 14,07 9,3%
2 Геленджик 260,3 6,9% 12,95 9,4%
3 Анапа 233,2 44,1% 11,10 52,9%
4 Новороссийск 213,0 45,6% 9,96 48,3%
5 Туапсе 77,9 24,1% 8,03 14,0%

Источник: mirkvartir.ru

Аналитик Осадчий 
рассказал 
о перспективах рынка 
жилья после «смерти» 
льготной ипотеки

« С ЖИЛИЩНЫМИ КРЕДИТАМИ 
ИМЕЕТ СМЫСЛ ПОДОЖДАТЬ 
ДО СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА»
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Призыв американского писателя 
Марка Твена «покупайте землю — 
ее больше не производят» снова 
актуален для россиян. Большин-
ство граждан покупают участки под 
индивидуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС) с целью сохранения 
денег. Однако немало и тех, кто 
заключает сделки для возведе-
ния частного дома, в том числе и 
с помощью специализированной 
загородной ипотеки. На каких усло-
виях сегодня выдаются кредиты на 
покупку земельных участков?

В первом полугодии в РФ банки выдали 
кредитов на строительство индивидуаль-
ных домов свыше 380 млрд руб. Средний 
размер одного кредита на загородную не-
движимость по итогам июня составил около 
5,5 млн руб. По объему выданных займов 
с большим отрывом лидируют Москва и 
Подмосковье. В топ-5 регионов также вхо-
дят Татария, Краснодарский край, Санкт-
Петербург и Ленинградская область. 

«В первом полугодии спрос на ипо-
теку на частные дома достиг своего пика. 
На фоне дорогих кредитов на городскую 
недвижимость треть заемщиков пред-
почли строить дома сами. Сворачивание 
льготных программ, очевидно, остудит и 
этот рынок, но тренд по переезду за город 
уже не остановить», — отметил начальник 
управления «Ипотечное кредитование» ВТБ 
Сергей Бабин. 

Преобладающую долю на этом сегмен-
те ипотечного рынка занимают сделки по 
льготным госпрограммам. Так, по данным 
Дом.РФ, в первом полугодии 2024 года на 
них приходилось 99,7% от всех выдач в этом 
секторе и основной вес имели льготная 
и семейная ипотеки. «В основном заем-
щики брали ипотеку на ИЖС, и за год ее 

доля в сфере загородной недвижимости 
увеличилась с 31% до 63%», — сообщила 
«МК» руководитель направления экспертной 
аналитики Банки.ру Инна Солдатенкова. По 
ее мнению, объясняется такое распреде-
ление спроса более низкими ставками по 
госпрограммам. Для сравнения, средняя 
ставка по рыночной ипотеке на ИЖС и го-
товые дома по состоянию на 2 августа со-
ставляет 19,33% годовых, а средняя полная 
стоимость кредита — 21,34% годовых. 

«При этом по оставшимся адресным 
льготным программам средний размер 
ставок составляет 4,95% годовых, а средняя 
ПСК — 7,57% годовых. На текущий момент 
к ним относятся семейная и IT-ипотека со 
ставкой до 6% годовых, сельская — до 3%, 
дальневосточная и арктическая — до 2%», 
— заметила аналитик. 

«Мы видим, что земля под ИЖС чаще 
других типов жилья приобретается с целью 
сохранения средств и дальнейшей перепро-
дажи, — сообщил управляющий директор 
направления вторичной и загородной не-
движимости «Авито Недвижимости» Сергей 
Еремкин. — Причина в том числе в более 
доступной стоимости участков — такими 
вариантами интересуются покупатели, у 
которых не хватает средств для приоб-
ретения квартиры, но есть возможность 
купить землю и в дальнейшем возвести 
на ней дом». 

Ипотеку на земельный участок не стоит 
путать с ипотечным кредитованием на ИЖС, 
поскольку предметом залога в этом нишевом 
продукте является не построенный дом, а не-
посредственно сам участок. Строительство 

частного дома на нем возможно только с 
разрешения банка. Обычно банкиры согла-
шаются на такой пункт в договоре, когда 
на участке разрешено строительство, он 
прошел процедуру межевания и имеет уста-
новленные границы, к нему ведет дорога, по 
которой без помех можно проехать в любое 
время года. Кроме этого, рядом с участком 
должны быть проложены инженерные сети и 
коммуникации, а земля не должна относиться 
к природоохранной или резервной зонам. 

Помимо стандартного пакета докумен-
тов при одобрении ипотеки также потребу-
ются кадастровый план земельного участка, 
справка об отсутствии строительных объ-
ектов на участке и отчет оценщика.

В настоящий момент всего семь рос-
сийских банков выдают ипотеку на зе-
мельный участок. Среди них четыре круп-
нейшие кредитные организации страны с 
госучастием. Условия у всех существенно 
отличаются. На текущий момент процент-
ные ставки по кредитам на приобретение 
земельного участка  начинаются от 17,45% 
до 21,9% годовых. Первоначальный взнос 
колеблется в диапазоне от 20% до 30%, а 
максимальный размер кредита — от 10 до 
100 млн руб. Возраст заемщика — от 21 
года до 75 лет. Максимальный срок кре-
дита — 30 лет. 

Выгоднее брать кредит на максималь-
ный срок. Это позволит снизить размер 
ежемесячного аннуитетного платежа и по-
может побыстрее погасить заем. Добавим, 
что сегодня можно рефинансировать ипо-
теку только на земельный участок с домом. 
То есть сначала надо будет построить дом, 
и только после этого можно подбирать банк 
для рефинансирования ипотеки. 

По мнению Солдатенковой, во втором 
полугодии поддерживать спрос на заго-
родную ипотеку и дальше будут льготные 

программы. При текущем уровне рыночных 
ставок большинству людей невозможно 
взять такую ипотеку. Кроме того, традицион-
но этот сегмент загородной недвижимости 
считался для банков более рискованным, и 
уровень одобрения всегда там был ниже, 
чем по «городскому» сегменту. Аналитик не 
ожидает существенного изменения условий 
банков по загородной ипотеке: ставки по 
рыночным программам и так уже близки к 
своим запретительным уровням, а по льгот-
ным — ограничены государством. 

Однако интерес к ипотеке на земельный 
участок наверняка сохранится у частных 
инвесторов. По оценке Еремкина, участки 
под ИЖС находятся среди их приоритетов. 
Приобретать их с целью сохранения денег 
сегодня готовы 25% россиян, предпочи-
тающих инвестировать в недвижимость. 
Для сравнения, у новостроек и загородной 
недвижимости (коттеджей, таунхаусов и 
пр.) показатели ниже, в них готовы вклады-
ваться, соответственно, только 16% и 17% 
частных инвесторов. Наименьший показа-
тель (12%) — у вторичной недвижимости. 
Добавим, что 17% опрошенных частных ин-
весторов в будущем планируют заработать 
на перепродаже постоянно растущей в цене 
земли. Так что Марк Твен оказался прав.

Главное — удачно выбрать ликвидный 
товар в перспективном месте. Тогда ин-
вестиция окупится даже с помощью ры-
ночной ипотеки на ИЖС. Разумеется, если 
размер ссуды будет невелик. Для тех, кто 
планирует строить дом для себя, лучше 
брать ипотеку на земельный участок по 
льготной программе. В Московской области 
советуем обратить внимание на семь кла-
стеров ИЖС, которые с помощью профиль-
ных девелоперов развивает региональное 
правительство. 

Сергей АРТЕМОВ.

ЗАЕМЩИКОВ ПОТЯНУЛО К ЗЕМЛЕ
На каких условиях выдают ипотеку на ИЖС? 



Отношения официального Минска и официально-
го Киева вновь оказались «на грани нервного срыва». 
Украинские власти попеременно то ультимативно 
требуют, то почти умоляют Александра Лукашенко 
отвести войска от границы между двумя странами. 
Причина понятна: как показывает, например, опыт 
современных отношений Киева и Москвы, понятие 
«войска на границе» с легкостью может трансфор-
мироваться в «войска на другой стороне границы». 
Сомневаюсь, правда, что у режима Зеленского есть 
реальные основания для беспокойства. Превращать 
свою страну в еще один театр военных действий Алек-
сандру Григорьевичу совершенно не нужно. Но в по-
литических реалиях 2024 года опасно полагаться 
только на одну логику. 

В Киеве не могут не думать в категориях «а что 
если вдруг», и для России это однозначно хорошо: 
Киеву приходится держать в уме возможность не-
приятностей в районе белорусской границы, и это 
оказывает сковывающее влияние на активность ВСУ 
на других направлениях, в том числе на курском. 
Спасибо дорогому Александру Григорьевичу за под-
держку, пусть даже в такой пассивной форме? Не без 
этого, конечно. Но, говоря официальному Минску это 
спасибо за его позицию на момент конца августа, не 
следует забывать о действиях и заявлениях лидера 
Белоруссии в другие моменты этого лета. 

13 июля этого года Александр Лукашенко посе-
щает зенитный ракетный полк в Брестской области и 
проводит там совещание по обеспечению «военной 
безопасности страны на южном направлении». Среди 
прочего из уст президента Белоруссии там прозву-
чало и такое заявление: «Мы никакие не враги для 
украинцев. Я уже много раз говорил. Это наши люди. 
Такие же люди, как мы, как русские, россияне. Нам 
надо побыстрее договариваться». Или вот еще: «В 
Украине (именно так: «в Украине», а не «на Украине». 

— «МК») нормальных людей достаточно. Особенно 
среди военных». 

А вот самое главное из того, что тогда сказал Алек-
сандр Григорьевич: «Хочу, чтобы люди знали (я абсо-
лютно убежден и доверяю нашей разведке): ситуация 
стабилизирована на белорусско-украинской границе. 
Войска их отведены. Поэтому, ребята, посмотрите, 

и наши войска нужно убирать с границы. Чтобы они 
понимали (как мы договаривались), что мы не собира-
емся воевать и не собираемся здесь концентрировать 
свои вооруженные силы, кроме сил специальных 
операций». 

Итак, в середине июля белорусские войска были 
отведены от объявленной «зоной мира» границы 

с Украиной. А через считаные недели после этого 
войска режима Зеленского вторглись в Курскую об-
ласть. Можно ли связать эти два события в единую 
логическую цепь? Некоторые деятели в России по-
спешили обрушиться с критикой на Лукашенко еще до 
возникновения «курской аномалии» — сразу после его 
процитированных выше заявлений в середине лета. А 
после того, что произошло 6 августа, такая позиция, 
казалось бы, стала еще более убедительной. Почему 
«казалось бы»? Ведь если в одном месте убыло, то в 
другом прибыло, правда ведь? Да, чистая правда. 
Но вот еще более чистая правда: у нас недостаточно 
информации для того, чтобы делать какие-то четкие, 
далеко идущие выводы. 

Вот, например, «деталь», о которой предпочи-
тают «забывать» те российские критики Лукашенко, 
для которых все абсолютно «понятно»: наращивание 
белорусских войск на границе с Украиной было вы-
звано возникшим в начале июля подозрением, что 
официальный Киев задумал здесь что-то сотворить. 
Выступление Александра Лукашенко 2 июля этого 
года: «Я заметил, что во всех средствах массовой 
информации и не только очень активно обсужда-
ется ситуация на белорусско-украинской границе. 
Что происходит на самом деле? Что называется, из 
первых уст. Если говорить прямо, ничего особенного. 
Очень активизировались наши соседи в последние 
несколько дней, может, пару недель. Очень активно. 
И наши военные, особенно пограничники, сразу это 
заметили». 

Еще один пассаж из того же выступления: «Я 
бы попросил украинцев не баловаться и не шалить 
с огнем. Это очень опасно… Если кто-то пересту-
пит украинскую границу, я буду не просто хорошим 
дальтоником — на меня может навалиться куриная 
слепота. Поэтому ответ действительно будет жестким 
и резким». А чтобы эти слова не воспринимались в 
Киеве как просто слова, в район украинской границы и 
были выдвинуты дополнительные белорусские войска 
— те самые, что были отведены в середине июля. 
Такое «дополнение», согласитесь, полностью меняет 
контекст ситуации, но, на мой взгляд, по-прежнему 
не позволяет нам сделать никаких окончательных или 

даже предварительных выводов. Дьявол, как извест-
но, скрывается в деталях. А нужных нам для выводов 
деталей у нас нет и быть не может. 

Куда именно и в каких объемах перебазировались 
белорусские и украинские войска? Об этом знают 
лишь «компетентные органы» и государственное на-
чальство некоторых стран. А те, кто, не обладая такой 
информацией, выстраивает логические связи между 
действиями официального Минска и возникнове-
нием «курской аномалии», занимаются вульгарной 
политологией, и это в самом лучшем случае. К чему 
тогда весь этот разговор? К тому, что он позволяет 
нам лучше понять то, что происходит и в зоне СВО, и 
вокруг зоны СВО, мотивы тех или иных политических 
решений. 

Цитата из знаменитого трактата «Искусство 
войны» древнего китайского мыслителя Сунь-Цзы: 
«Война — это путь обмана. Поэтому, если ты и можешь 
что-нибудь, показывай противнику, будто не можешь. 
Если ты и пользуешься чем-нибудь, показывай ему, 
будто ты этим не пользуешься. Хотя бы ты и был близко, 
показывай, будто ты далеко. Хотя бы ты и был далеко, 
показывай, будто ты близко; заманивай его выгодой, 
приведи его в расстройство и бери его. Если у него 
все полно, будь наготове. Если он силен, уклоняйся 
от него. Вызвав в нем гнев, приведи его в состояние 
расстройства. Приняв смиренный вид, вызови в нем 
самомнение. Если его силы свежи, утоми его». Ну и 
самая важная из рекомендаций китайского мудреца: 
«Если у него дружны, разъедини. Нападай на него, 
когда он не готов». 

Действия ВСУ и официального Киева в преддве-
рии 6 августа и в саму эту дату выглядят как буквальное 
воспроизведение этих «рецептов» Сунь-Цзы. Режим 
Зеленского демонстрировал смирение, готовность к 
переговорам, создавал видимость возможности мас-
штабных провокаций вдоль границы с Белоруссией, 
готовясь при этом нанести реальный удар в районе 
Курска. Впрочем, эти мои выводы — это тоже не более 
чем та самая вульгарная политология. Реальные выво-
ды о том, что происходило и по-прежнему происходит 
в треугольнике Россия—Украина—Белоруссия этим 
летом, можно будет сделать лишь сильно позже. 
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«Был слышен звук, похожий 
на самолетный двигатель»: 
жители Саратова рассказали 
об утреннем ударе

Украина нанесла очередной удар по 
территории России беспилотниками. 
В зоне поражения оказались города, 
которые находятся достаточно далеко 
от границы — Саратов и Энгельс. ПВО 
удалось сбить девять БПЛА противни-
ка, но осколки некоторых из них упали 
на жилые дома, повредив фасады зда-
ний. Известно, что в результате атаки 
пострадали четыре местных жителя 
— один из них находится в больнице в 
тяжелом состоянии.

По данным СМИ, Украина атаковала Сара-
товскую область при помощи БПЛА «Бобер», 
один из которых ударился в высотный дом «Волга 
Скай» на Предмостовой площади в Саратове — 
это самое высокое здание в городе. 

«В тяжелом состоянии госпитализирована 
женщина. Врачи борются за ее жизнь. Остальным 

оказана помощь на месте», — рассказал в своем 
telergam-канале губернатор Саратовской об-
ласти Роман Бусаргин.

Сейчас 40-летняя Гульнара находится в 
стабильно тяжелом состоянии. Женщина полу-
чила минно-взрывное ранение, многооскольча-
тый перелом костей левого предплечья, вывих 
локтевой кости слева, а также пневматоракс 
грудной клетки. При этом одной из жительниц 
многоэтажки повезло — ее увезли в больницу с 
родовыми схватками еще до того, как ее квар-
тира сильно пострадала от удара БПЛА.

На кадрах, которые появились в соцсетях 
Саратова, видны последствия удара дрона. 
Стены повреждены, стекла выбиты, пол усыпан 
штукатуркой и осколками.... 

Что же касается Энгельса, то там повреж-
дены машины и многоэтажка. Власти обещают 
всем пострадавшим от атаки беспилотников в 
Саратовской области денежную компенсацию. 
Сотрудники коммунальных служб уже взялись 
за устранение последствий утреннего ЧП, но 
обстановка в городе остается напряженной. 
По данным местных СМИ, в одном из город-
ских ТЦ Саратова прошла эвакуация на фоне 
угрозы взрыва.

«По предварительным данным, посети-
телей и персонал выводят из здания в связи с 
поступившими сообщениями об угрозе взрыва. 
Здание на предмет взрывных устройств обсле-
дуют специалисты с собаками», — сообщил 
портал sarnovosti.ru

«Утром был слышен звук, похожий на работу 
самолетного двигателя, жужжащий такой, — 
рассказал «Московскому комсомольцу» житель 
Саратова Александр. — Позже вышел на балкон 

— внизу всё в осколках. Пара окон в соседнем 
доме выбита. Очень много карет «скорой по-
мощи». Напряженно, если честно. Думаю, что 
теперь властям было бы нужно ограничить все 
мероприятия в городе, связанные с запуском 
фейерверков и салютов. И думаю, что в городе 
нужно оборудовать бомбоубежища с запасом 
еды и воды, восстанавливать гражданскую 
оборону».

Владимир МИХАЙЛОВ.

РОДЫ  СПАСЛИ ОТ БЕСПИЛОТНИКА

РЕПЛИКА
Михаил РОСТОВСКИЙ, 

обозреватель

ЗАТО МЫ СДЕЛАЛИ 
РАКЕТЫ

Россия, скорее всего, в оче-
редной раз пыталась проявить 
гуманизм — не уничтожать 

на корню энергетику Украины, оставляя 
гражданским более-менее сносные усло-
вия существования, хотя бы частично со 
светом, водой и отоплением. При этом не 
отказываясь от заявленных целей СВО и 
продолжая освобождать свои земли.

И в очередной раз наткнулась на фа-
тальную необучаемость киевского режи-
ма и упертость его хозяев. Тут, конечно, 
стоит признать, что и наша сторона опять 
наступила на те же грабли. Любой жест, 
извините, доброй воли со стороны России 
воспринимается как слабость. Пора бы 
перестать в этом сомневаться. И восполь-
зовавшись удобным стечением обстоя-
тельств (возможно, как раз из-за вроде 
как грядущей «разрядки» на границе и 
была ослаблена бдительность, никто не 
верил, что в таких реалиях Киев «попрет»), 
режим Зеленского нанес удар.

Надо отдать должное — болезнен-
ный. И надо отдать должное и нашему 
военно-политическому руководству, ко-
торое просчитало план врага и не стало 
бросать в Курскую область все силы в 
ущерб наступлению на других участ-
ках фронта. Но с чисто медийной точки 
зрения, именно чтобы внутри у граж-
дан ничего не сжималось или хотя бы не 
сжималось так сильно, нужны были не-
медленные удары «за» Курскую область. 
Без всякого оттягивания резервов, не о 
том речь. Именно медийные — хотя бы 
пара «Кинжалов» по правительственным 
объектам в Киеве. Пусть бы даже ни-
кто не пострадал, но руины, положим, 
Верховной рады были бы бальзамом на 
душевные раны от Курска.

А сейчас мы наблюдаем наш ответ 
на курскую операцию — не захотели по-
хорошему, не захотели снижать эскала-
цию, накрутили ее своим вторжением 
— ну что же, вернемся к тому, с чего на-
чали. Назад, к основам. Так даже лучше, 
ибо будем долбить, пока не вдолбим. И 
ракет накопилось, перефразируя песенку 
«зато мы сделали ракеты», да и Киев вы-
нужденно оттянул свою ПВО к Курской 
области для прикрытия группировки. 
Поэтому результат удара получился очень 
внушительный.

Следующей ошибкой, которую обя-
зательно сделает Зеленский, будет по-
лучение от Запада разрешения на удары 
их оружием вглубь России и, собственно, 
попытки массированных ракетных ударов 
по нашим городам. Боюсь, нам после 
таких атак опять не хватит медийности, 
но рациональный ответ не «за», а «на» 
такие удары будет для киевского режима 
уже похоронным.

Лучше бы, а точнее совсем хорошо, 
дать его превентивно…

Дмитрий ПОПОВ.
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Первые сообщения о гото-
вящемся ударе начали по-
ступать накануне вечером. 
Около часа ночи в сторону 

Украины полетели беспилотники «Герань». 
Чуть позже полетел «крупный калибр». Так, по 
энергетическим и военным объектам Украины 
был нанесен удар с применением 70–100 ма-
лозаметных стратегических крылатых ракет 
Х-101, тактических крылатых ракет большой 
дальности 9М728 комплекса «Искандер-М», 
а также более чем 10 аэробаллистических 
ракет Х-47М2 «Кинжал».

Наши «Герани» и ракеты накрыли бук-
вально всю территорию Украины — от Львова 
и Киева до Одессы и Сум. Военные объекты 
и инфраструктура были поражены в 15 ре-
гионах. В Киеве, Жулянах, Виннице, Луцке, 
Сумах, Львове, Ивано-Франковске было ча-
стично нарушено электроснабжение. 

Нанесен также классический удар по 
аэродрому подскока «Староконстантинов» 
в Хмельницкой области. На Западной Украи-
не, а конкретно в Ивано-Франковске, наши 
крылатые ракеты также искали места бази-
рования истребителей F-16. По некоторым 
данным, в железобетонных капонирах могло 
находиться до шести натовских истребите-
лей. Если самолеты не отогнали в Польшу или 
Румынию, их могли уничтожить наши ракеты 
класса Х-101 или «Кинжал».

Кроме того, судя по всему, нам удалось 

уничтожить дефицитные системы ПВО — 
два мощных взрыва прогремели в районе 
киевского аэропорта «Жуляны», где были 
развернуты позиции зенитно-ракетного ком-
плекса Patriot. 

Чуть позже стало известно, что как ми-
нимум два прилета пришлись по Киевской 
гидроэлектростанции (ГЭС), которая нахо-
дится в северном пригороде столицы Украи-
ны. Ракеты ударили по машинному залу, где 
начался сильный пожар. 

Киевское водохранилище является са-
мым высоким по течению из каскада шести 
водохранилищ на реке Днепр, объем кото-
рого приблизительно равен 3,7 куб. км воды. 
Ранее, оценивая теоретический сценарий 
разрушения дамбы Киевской ГЭС, глава 
городской военной администрации рас-
сказывал, что если убрать дамбу, то сверх-
мощная масса воды теоретически способна 
привести к катастрофическим последствиям 
не только для Киева, но и многих территорий 

вдоль русла Днепра.
Пожалуй, единственный объект двой-

ного назначения, который не был поражен, 
— мосты через Днепр. Военные эксперты 
напомнили, что мосты являются централь-
ными логистическими узлами снабжения 
Левобережной группировки ВСУ и также 
являются нашей законной целью, которая, 
вероятнее всего, будет поражена в ближай-
шее время. 

По словам военного эксперта Андрея 
Клинцевича, на Украину обрушились «удары 
беспрецедентного масштаба». Эти удары, 
говорит эксперт, вероятнее всего, теперь 
будут продолжаться волнами. 

— Андрей Францевич, почему имен-
но сейчас был нанесен такой серьезный 
удар? Его можно назвать возмездием за 
вторжение в Курскую область? 

— Мы долгое время не наносили удары 
такого масштаба (в этот раз одновременно 
сотня наших беспилотников висела в воздухе), 
потому что, видимо, были какие-то промежу-
точные договоренности. Но в очередной раз 
Запад нас обманул, под предлогом взаимных 
уступок наш противник просто подготовился 
и совершил террористический акт, посягнув 
на Курск, пытаясь атаковать атомные элек-
тростанции. Все, что мы накопили за время 
паузы, теперь будет с огромной скоростью 
выпущено в направлении противника. Для 
Украины наступают реально тяжелые вре-
мена. Сейчас они получают удары нашего 
возмездия. 

Первые волны «Гераней» обескровили 
комплексы ПВО, и массированные удары по 
центру Киева наносились уже без каких-либо 
перехватов в воздухе. Кроме того, против-
ник продолжает эксплуатировать медийный 
эффект от вторжения в Курскую область, 
перебрасывая туда комплексы ПВО и ого-
ляя практически все свои тылы. Более того, 
установки Patriot, которые находились на 
аэродроме «Жуляны», были поражены ги-
перзвуковыми комплексами «Кинжал». Вы-
сока вероятность, что была поражена часть 
самолетов F-16, которые не успели взлететь и 
находились в капонирах на аэродроме Ивано-
Франковска. 

— В этот раз много внимания уделя-
лось объектам энергетики Украины. 

— Мы действительно добиваем наскоро 
сшитую энергетическую систему Украины, 
она начинает делиться на островки и теряет 

свою целостность, многие районы остаются 
без электричества. Конечно, раньше всех это 
замечают обычные граждане. Но надо пони-
мать, что отсутствие электричества нарушает 
военную логистику, производство, ремонты. 
Мы пока не знаем, но, возможно, были удары 
по крупным подстанциям 750 кВт, которые 
идут от атомных электростанций, которые 
являются узловыми и запитывают районы. 
До этого мы воздерживались от ударов по 
ним. Не исключено, что сейчас эти удары 
были нанесены, поэтому для правительства 
Украины очень острым становится вопрос, 
каким образом они будут преодолевать эту 
зиму. 

— Накануне ударов Киев требовал 
от Белоруссии отвести свои войска и 
технику, которые снова появились на 
границе. Удары возмездия могут быть 
подкреплены также нашей активностью 
на границе? 

— Украина очень хотела бы знать, пойдем 
мы оттуда или нет. Исключать ничего нельзя, 
потому что там стоит совместная российско-
белорусская группировка. Я не думаю, что 
Александр Лукашенко готов именно сейчас 
вступить в этот конфликт. Потому что иначе 
Белоруссия уже не сможет остаться в сторо-
не. Думаю, он просто усиливает группировку, 
чтобы Украина была вынуждена снова туда 
перебрасывать войска. Ранее они сорвали 
силы для курской авантюры оттуда и сейчас 
понимают, что риски велики и резервы нужно 
снова оттягивать назад.

Военный эксперт капитан 1 ранга в за-
пасе Василий Дандыкин рассказал в беседе с 
«МК», почему наше военное ведомство снова 
вернулось к ударам по утрам. По словам экс-
перта, удары станут более болезненными. 

— Очень похоже, что удары перенесли 
на утреннее время намеренно. Обычно в это 
время на военных объектах, которые стано-
вятся нашими целями, собирается больше 
народа, подтягиваются резервы и так далее. 
Например, в это время полным ходом идут 
различные построения, еще что-то... Думаю, 
время перенесли из-за этого. Если в 2022 году 
перед началом ударов мы предупреждали 
противника, просили его уйти, но оставить 
технику, которую уничтожали, то сейчас мы 
поняли, с кем имеем дело, — с неонациста-
ми и мародерами. Так что, сантиментов не 
будет. 

Дарья ФЕДОТОВА.

МИНСК И КИЕВ НА ГРАНИ 
НЕРВНОГО СРЫВА

Украинский 
беспилотник 
влетел в самый 
высокий дом 
Саратова — 
«Волга Скай»

Украинские военные пытаются 
уничтожить беспилотник 

в центре Киева.

« УДАРЫ БЕСПРЕЦЕДЕНТНОГО 
МАСШТАБА» Взрыв на подстанции 

в городе Усатово 
под Одессой.

В студии украинского телеканала 
из-за ударов по Киеву случился 
блэкаут.
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Обломки дома на тратуаре в Саратове.
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ГОРОД ЭВРИКА

Его назвали рубинит, но он не имеет 
ничего общего с красным рубином. 
Напротив, самые крупные его фраг-
менты, которые ученые смогли рас-
смотреть под микроскопом, имеют го-
лубоватый оттенок. Речь об абсолютно 
новом минерале, который ранее никто 
не находил ни на Земле, ни в космосе. 
Российские и зарубежные геохимики 
обнаружили его почти одновременно, 
но в разных метеоритах, и написали 
совместную научную статью в журна-
ле American Mineralogist. О том, что 
представляет собой эта редчайшая 
находка, «МК» рассказала ведущий на-
учный сотрудник лаборатории метео-
ритики и космохимии Института гео-
химии и аналитической химии имени 
В.И.Вернадского РАН (ГЕОХИ) доктор 
геолого-минералогических наук Ма-
рина Иванова.

Некоторые думают, что все существую-
щие в природе минералы давно открыты. 
Если говорить об основных кристаллических 
соединениях, имеющихся на Земле и в кос-
мосе в довольно больших количествах, это 
верно. Однако время геологических открытий 
продолжается: с развитием научного обору-
дования, современной микроскопии и мето-
дов аналитики ученые стали видеть в земных 
породах много такого, что раньше ускользало 
от их взора из-за мелкого, микронного, раз-
мера. Ежегодно комиссия Международной 
минералогической ассоциации утверждает 

по нескольку десятков новых видов. Что же 
касается метеоритов, в них находки новых ми-
нералов по-прежнему редчайшее событие.
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В настоящее время установлено 
более 5336 видов минералов — 
химических соединений, имею-
щих кристаллическую структуру. 
Однако лишь 100–150 минералов, 
таких, как кварц, полевые шпаты, 

слюда, можно считать широко распространен-
ными на Земле. 

Открытие нового минерала отнесли к 
редчайшим событиям. Как сообщили в Ми-
нобрнауки РФ, в России его обнаружили в 
углистом хондрите типа CV3 под названием 
Ефремовка, большая часть которого хранится 
в Главной метеоритной коллекции РАН, за ру-
бежом — в метеоритах подобного типа Allende 
и Vigarano. 
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Метеорит Ефремовка был найден 
в одноименном поселке недалеко 
от города Павлодара Казахской 
ССР в 1962 году. Хондрит весил 
21 килограмм. Основная его часть 
хранится в ГЕОХИ.

— Наш новый минерал рубинит представ-
ляет собой гранат с преобладанием в соста-
ве трехвалентного титана (Ti3+), — поясняет 
Марина Иванова. — Его химическая формула 
выглядит так: Ca3Ti3+2Si3O12.

— Почему его назвали рубинитом?
— Минерал назван в честь Алана Рубина, 

ныне здравствующего 71-летнего космохи-
мика Калифорнийского университета в Лос-
Анджелесе, за его большой вклад в исследова-
ния космохимии и минералогии метеоритов.

— В статье говорится, что минерал 
принадлежит к группе, образованной в 
первичной солнечной туманности. Пояс-
ните, пожалуйста, по каким его «чертам» 
вы это установили?

— Дело в том, что в этом минерале ти-
тан присутствует в большей степени в виде 
трехвалентного (помимо четырехвалентного) 
состояния, что свидетельствует о его обра-
зовании не в земных условиях, а тех, которые 
формировались именно в протопланетном 
облаке. Другой признак— изотопный состав 
кислорода, соответствующий тому перио-
ду, когда формировались первые твердые 
частицы. 
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Более 95% найденных на Земле 
метеоритов являются каменны-
ми (хондриты и ахондриты). Они 
состоят в основном из силикат-
ных минералов, но многие со-
держат и металлическое железо 

в мелких разбросанных зернах. Около 5% 
метеоритов железные, состоящие в основном 
из железа и никеля с включением иридия, 
палладия, платины, золота и магния.

— Каковы свойства найденного 
рубинита?

— Он невероятно тугоплавкий и химиче-
ски устойчивый. Если бы мы нашли такой на 
Земле не в микроскопических количествах, а 
побольше, из него можно было бы изготовить 
жаропрочные приспособления для техники и 
промышленности, лабораторных эксперимен-
тов, но в целом обнаружение рубинита имеет 
научное фундаментальное значение.

— А про его цвет что-то можно 
сказать?

— В работе моих зарубежных коллег, у 
которых оказался образец в 20 микрон (это 
довольно много для нашего рубинита), гово-
рится, что он голубовато-коричневый. Голу-
бизна как раз и связывается с присутствием 
Ti3+ и Ti4+ в составе рубинита.

Изучение таких минералов, возникших 
вместе с Солнечной системой, имеет боль-
шое значение в минералогии и космохимии 
для изучения химического и изотопного по-
ведения элементов на заре существования 
Солнечной системы, а также для поисков 
возможных следов досолнечного вещества.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КАМЕШЕК 
В ЗЕМНОЙ 
ОГОРОД
Российские ученые 
открыли новый 
минерал, который 
прилетел из космоса

Возможно ли предотвратить траге-
дии, подобные той, что произошла в 
суровикинской колонии? Ведь только 
за последние два месяца это второе 
подобное ЧП. Об этом мы поговорили с 
Василем МИНДУБАЕВЫМ, председате-
лем ОНК Пермского края и заместителем 
муфтия этого региона. Он один из не-
многих специалистов, кто работает за 
решеткой с осужденными террористами 
и экстремистами и занимается профи-
лактикой самой возможности появления 
так называемых радикально настроенных 
«тюремных джамаатов».

— Еще до того, как начался штурм ИК, 
муфтий Центрального духовного управ-
ления мусульман Волгоградской области 
заявил, что переговоры с террористами 
вести нельзя, с ними следует беседовать 
только с позиции силы, и поэтому никто 
из духовенства в качестве медиаторов на 
место так и не приехал.

— Применить оружие на поражение — са-
мое легкое. Нужно вести диалог, 
тем более если дело касается не-
винных людей. Там ведь остава-
лись заложники. Я полагаю, что 
переговоры нужны.

— Как предотвратить новые 
эксцессы подобного рода? Это 
ведь сейчас самое главное.

— Нужно работать с сотрудни-
ками, с отбывающими наказание. 
Как раз этим мы и занимаемся. Мы 
в Пермском крае регулярно посе-
щаем исправительные учреждения, 
общаемся с теми, кто просто испо-
ведует ислам, в том числе отдельно 
— с террористами и экстремистами, 
потому что с ними нужна совершенно 
другая программа действий. У них 
мозги уже затуманены. 

— Но как в закрытые и контролируе-
мые СИЗО и ИК попадает экстремист-
ская литература? Посылки и передачи 
проверяют…

— Как правило, эти проверки проходят 
формально, так как сами сотрудники исправи-
тельных учреждений не владеют темой. При-
слали осужденному Коран — в списке запре-
щенных книг, естественно, он не значится, а 
какой там перевод, они детально не вникают. 
Могут вообще не проверять книги на араб-
ском языке, в которых содержится призыв к 
военному джихаду. Конечно, сказывается и 
дефицит кадров в уголовно-исправительной 
системе, когда на местах работают люди под-
час с невысокой квалификацией. Им некогда 
тщательно отфильтровать, что приходит. В 
Пермском крае подобная литература строго 
цензурируется сначала через сайт Минюста, 
а потом уже ее направляют к нам, в Духовное 
управление мусульман, чтобы более детально 
изучить, что это за книга, кто автор и прочее, 
прочее, прочее. Потому что существуют изда-
ния, которые официально не запрещены, но не 
рекомендованы для широкого использования. 
Мы как представители духовенства это видим 
и сразу отсеиваем. 

— Но если книга в принципе раз-
решена, то как она может быть не 
рекомендована?

— Все зависит от толкования: некоторые 
вещи неподготовленный человек будет вос-
принимать буквально, впитывать как губка все, 
что ему предложат, без глубокого анализа, 
— этим могут воспользоваться те, кому на 
руку появление так называемых «тюремных 
джамаатов». Для них осужденные, которые 
захватили сегодня заложников, просто пешки, 
они их используют, говорят: «Смотри, ты это 
сделаешь, станешь шахидом и попадешь в 
рай». Неофита легко ввести в заблуждение, 
он даже не будет понимать, что ему внушают, 
он не знает, что за убийство невинных людей 
никакого рая ему не светит. Кстати, у меня 
есть резонные сомнения, что кураторы сами 
находились среди нападавших и были готовы к 
смерти. Они все сделали чужими руками.

— Тогда в чем их цель?

— Заявить о себе. Многие именно за ре-
шеткой приходят к вере, начинают обращаться 
к священным книгам, и, конечно, все зависит от 
того, что за учителя окажутся рядом.

Если отбывающий наказание попал в руки 
тех, кто исповедует традиционный ислам, то 
можно считать, что ему повезло. Он выучится, 
будет соблюдать один из мазхабов (учение, 
доктрина в исламе. — Авт.). Если же рядом с 
ним окажутся те, кто проповедует радикальный 
ислам, то он обречен.

— Наверняка тучи в этой колонии сгу-
щались постепенно. Как-то можно было 
предвидеть, что все буквально на грани, и 
достаточно спички, чтобы вспыхнуло? 

— Нет. Нельзя. Если сотрудники не подго-
товлены, то им до последнего будет непонятно, 
к чему все идет. Понятно, что есть ФСБ, есть 
оперативники, которые также работают с осуж-
денными, сейчас на законодательном уровне 
ввели должность помощника начальника СИЗО 
по работе с верующими. Но этого мало.

Нужно регулярно приезжать в колонии 
и общаться с мусульманами, проводить ра-
боту среди их старших, авторитетов. Тем же 
сотрудникам гораздо проще посадить кого-
нибудь не подчиняющегося общим правилам в 
ШИЗО (штрафной изолятор. — Авт.), а оттуда 
он возвращается к сокамерникам еще более 
озлобленным на систему.

— Православных заключенных окорм-
ляют батюшки. А мусульман кто?

— Не каждый имам захочет добровольно 
отправиться за решетку, опасаясь того, что там 
сидят террористы, экстремисты, убийцы. Не 
каждый способен воздействовать на этих людей 
так, чтобы его услышали. В России, к сожале-
нию, существует определенная нехватка кадров 
среди мусульманского духовенства, которые бы 
регулярно посещали исправительные учреж-
дения. Осуществлять проверки также должны 
специалисты с религиозным образованием. 
Иные зайдут в молельную комнату, смотрят 
— лежат коврики, и вроде бы все хорошо, но 
любой профессионал, пообщавшись вплотную с 
осужденными, сразу поймет, есть ли среди них 
представители радикального ислама.

— А если осужденного уже завербова-
ли? Его можно переубедить?

— Можно. У нас есть такой опыт. Понятно, 
что из ста человек на правильную сторону все 
сто не перетянешь, но если поменяется миро-
воззрение хотя бы у одного, то он может повести 
за собой остальных. Главное — начать.

— Может быть, стоит еще и работать 
с сотрудниками учреждений, ведь как-то 
запрещенная атрибутика и оружие попа-
дают внутрь…

— Такие вещи может передавать младший 
состав. Все опять-таки упирается в нехватку 
кадров. Они только устроились на службу и на-
чинают общаться с радикальным контингентом. 
А тем взять на испуг или завербовать молодого 
прапорщика никакого труда не составляет. 
Среди радикальных исламистов есть отличные 
психологи, которые действуют по методичкам. 

Поэтому тут и нужна общая, коллективная ра-
бота — не только территориального органа 
ФСИН, но и духовенства. Кстати, у нас осенью 
в Пермском крае пройдут курсы, специально 
посвященные этому вопросу. 

— Скажите, а как часто вы ездите по 
исправительным учреждениям, общаясь 
с таким контингентом? 

— Если честно, я там бываю чаще, чем 
дома, меня семья столько не видит, сколько 
осужденные. Недавно выступал с докладом, 
в котором излагал рекомендации, что следу-
ет делать, чтобы не было ситуации, подобной 
июньскому захвату СИЗО в Ростове-на-Дону.

— И что?
— Во-первых, ни в коем случае не сажать 

вместе экстремистов, террористов, даже в 
том случае, когда они проходят по разным уго-
ловным делам. Я считаю, такие люди должны 
отбывать срок в одиночках или помещениях 
камерного типа, чтобы не иметь возможности 
общаться с другими осужденными. Сейчас это 
вполне реально, так как число отбывающих на-
казание значительно сократилось за последние 
два года, и камеры пустуют.

Еще многие осужденные по подобным ис-
ламистским уголовным делам — «вывозные», 
то есть наказание после суда отбывают не в 
своем регионе. И, приезжая на новое место, 
могут начать распространять «учение». Этого 
ни в коем случае нельзя допускать.

После ростовских событий нам пришла 
бумага из прокуратуры Пермского края, чтобы 
проверить региональные учреждения ФСИН 
на предмет наличия так называемых «тюрем-
ных джамаатов». Естественно, мы с муфтием 
и прокурором поехали по СИЗО и ИК, где со-
держится большой контингент мусульман. У нас 
таких группировок нет, но это потому, что мы 
постоянно работаем в этом направлении, а как 
проходили подобные проверки в других местах 
и что они выявили, я сказать не могу.

■ ■ ■
Второй наш эксперт — востоковед Рус-

лан Курбанов. Его мы попросили рассказать 
о том, какое влияние имеют радикальные 
террористические организации на тюремный 
контингент.

— Давайте поговорим о проблеме ислам-
ского экстремизма в историческом контексте. 
Этой проблемы не существовало до середины 
ХХ века. Он возник как инструмент западной 
политики на Ближнем Востоке. Замысел со-
стоял в том, чтобы эти радикалы в нужный мо-
мент выскакивали из табакерки, чтобы пустить 
общественное мнение в нужном направлении. 
До середины ХХ века натовские, цээрушные 
структуры занимались тем, что создавали 
пугало из «красных», коммунистических и со-
циалистических группировок в Европе, чтобы 
народ отшатнулся от коммунистических идей. 
Вскрылось, что «красным террором» в Европе 
занимались секретные группировки ЦРУ, ко-
торые снабжались оружием с американских 
складов. ИГИЛ (запрещенная в РФ террори-
стическая группировка) — это искусственно 
созданная американцами организация, задачи 
которой — взорвать Ближний Восток. Это не 
структура, появившаяся сама по себе. Все 

естественным путем возникшие на Ближнем 
Востоке силы, которые опираются на под-
держку населения своих стран, уничтожают 
ИГИЛ. Тот факт, что она была разгромлена 
даже в Афганистане, говорит о том, что эта 
сила отторгается странами региона, она ни-
кому не нужна, все ученые ее осудили, все 
вооруженные группировки борются с ней. Но 
она каким-то образом все время восстает из 
пепла именно в те моменты, когда про нее 
забывают и когда надо отвлечь внимание от 
каких-то важных тем.

— Возможно, сейчас надо отвлечь вни-
мание от того, что происходит в Курской 
области? 

— Я считаю, что главная задача всех этих 
группировок — подрыв единства между на-
родами и конфессиями РФ. Чтобы все начали 
бояться мусульман. После теракта в «Крокусе» 
я разговаривал со своими русскими соседями. 
Они говорят: «Мы начали бояться бородатых 
людей, женщин в платках. Это необъяснимый 
страх». Когда в обществе поселяются страх и 
недоверие друг к другу, это общество теряет 
монолитность и способность к эффективному 
развитию. И от какого-то неожиданного удара 
оно может и треснуть.

— Но ведь эти террористы находились в 
тюрьме. Как им передали сигнал, что пора 
действовать? 

— Не секрет, что в российских тюрьмах 
почти все заключенные пользуются телефо-
нами. И с ними в тюрьмах никто не проводит 
идеологическую работу. Они в камерах друг с 
другом переписываются, получают весточки 
от тех сторонников ИГИЛ, которые остались в 
иракских и сирийских лагерях, тюрьмах. Идет 
активная накачка радикальными идеями. Если 
в местах заключения присутствуют радикалы, 
то ими можно пугать других заключенных и 
добиваться их подчинения. Высокий уровень 
коррупции и полусекретные схемы, которыми 
пользуются сотрудники ФСИН, позволяют 
сохраняться таким группировкам в местах 
заключения. И они периодически вылеза-
ют. А сигнал, что уже пора выступать, что 
наступил «час Х», они могут получить даже 
через социальные сети. Есть совершенно 
необъяснимые вещи. Например, помните, 
в Балашихе какой-то бородатый человек с 
Кавказа зарубил топором сотрудника ДПС? 
Какой в этом смысл? То же самое было в 
Грозном, когда несколько молодых ребят 
с ножами нападали на полицейских, чтобы 
завладеть их табельным оружием. Их всех 
уничтожили. Такое впечатление, что с ними 
кто-то работает издалека, через Интернет. И в 
какой-то момент дает им сигнал. Схема — как 
в деструктивных сектах, куда попадает рус-
ская молодежь. И она пугающая. Эти схемы 
были разработаны не в нашей стране. И не в 
мусульманском мире, потому что исторически 
этого не существовало. Они были отработаны 
именно на Западе, отточены во времена за-
пугивания Европы «красной угрозой», и потом 
с «красного террора» они переключились на 
«зеленый террор».

Екатерина САЖНЕВА,
Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«ТЮРЕМНЫИ 
ДЖАМААТ»

Как разоблачить Как разоблачить 

Нельзя ни в коем 
случае сажать 

вместе террористов 
и экстремистов

Еще в воскресенье стало ясно, 
что как минимум две ориенти-
ровки на преступников, появив-
шиеся сразу после нападения, 

были даны ошибочно. Ориентировки — это, по 
сути, стандартные анкетные данные с фото-
графиями. Их всегда составляют на лиц, по-
дозреваемых в совершении преступления. Но 
в той неразберихе, которая царила в первые 
минуты после захвата заложников, ошибки 
были ожидаемы. «Они все на одно лицо, — 
пожаловался нам оперативник, имеющий 
отношение к расследованию трагедии. — Там 
невозможно сразу определить, кто Карим, а 
кто Назирчон». 

О путанице с Назирчоном Тошевым мы 
уже рассказывали. Благодаря родственникам 
удалось реабилитировать еще одного пред-
полагаемого преступника — Темура Хусинова. 
Мать жителя Волгограда, отбывавшего срок 

за причинение тяжкого вреда здоровью со 
смертельным исходом, заявила, что ее сына 
нет на видеозаписях. При этом судьба мужчи-
ны неизвестна: он действительно находится 
в колонии №19, но на связь не выходит.

Четвертым подозреваемым в захвате 
заложников (вместо Хусинова), по данным 
телеграм-каналов, оказался Шохижахон Сай-
фиев. Он также был осужден за незаконный 
сбыт наркотиков в 2022 году.

Уже известно, что утро 23 августа в коло-
нии мало чем отличалось от обычного. Прошел 
развод заключенных, так называемый обход, 
и прием у врача — никаких подозрительных 
жалоб на побои или увечья, которые, как пра-
вило, могут говорить о том, что зэки их на-
несли себе сами, протестуя против режима, 
не было. Как и не было в книгах внутреннего 
учета специальных сообщений о каких-либо 
происшествиях или тем более преступлениях 
за последнее время.

Но все-таки в дежурной части колонии 
незадолго до этого произошел другой инци-
дент. Около 9.00 здесь устроил беспорядки 
заключенный, славянин по национальности. 
Он пытался оказать сопротивление, когда 
его намеревались досмотреть сотрудники 
колонии. На место был вызван зам. начальника 
ИК по безопасности и оперативной работе, 
нарушение зафиксировали на камеру. Этот 
случай, конечно же, нельзя назвать чрезвы-
чайным, но в определенном смысле он спо-
собствовал тому, что сотрудники ИК были не 
слишком внимательны к зэкам, вызванным на 
дисциплинарную комиссию.

Примерно в 11.10 нарушителей режима 
видела сотрудница медсанчасти колонии, они 
стояли в коридоре возле кабинета начальника 

колонии, где проходило заслушивание. Их 
было около 15 человек, ничего подозритель-
ного в поведении уголовников никто не за-
метил. В коридоре они стояли лицом к стене, 
посторонних предметов у них, разумеется, 
не было. 

Именно медсестра стала первой ока-
зывать помощь раненым сотрудникам ИК. 
Она уже вышла за пределы колонии, когда ей 
позвонил дежурный помощник начальника и 
сообщил, что на территории исправительного 
учреждения человек с ножевым ранением. 
В следующую минуту за ворота вышел по-
страдавший Роман Пономарев. У него было 
ножевое ранение в шею, причем кровь лилась 
так, что невозможно было даже зажать рану. 
Следом вывели начальника колонии Андрея 
Девятова и еще одного сотрудника Юрия 
Маврина, они были не в лучшем состоянии. 
Медсестра поняла, что до приезда «скорой» 
раненые просто не доживут, и попросила по-
грузить всех в машину и отвезти в больницу, 
что и было сделано. Возможно, эти драгоцен-
ные минуты спасли мужчинам жизни.

Выяснились и новые подробности того, 
как действовали и чего хотели сами терро-
ристы. В частности, они требовали осво-
бождения из ШИЗО двоих осужденных по 

экстремистским статьям — заключенных 
Абдулгаджиева и Магомедова. Кроме того, 
следователи до сих пор не могут до конца 
понять, как и почему произошла расправа над 
заключенными (напомним, помимо четверых 
сотрудников колонии погибли четверо уголов-
ников). Все погибшие были так называемыми 
отпускниками — готовились к отправке из 
колонии. Но куда?

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Согласно статье 104 УИК все осуж-
денные, которые работают, име-
ют право на ежегодный оплачи-
ваемый отпуск 18 дней. Есть два 
варианта, как они могут его про-
вести. Первый вариант: на тер-

ритории колонии, второй: с выездом. Вариант 
с выездом практикуется крайне редко, абсо-
лютное большинство «гуляют» свой отпуск на 
территории колонии. Обычно это происходит 
в том же отряде, где они живут, просто осуж-
денные не ходят на работу. В некоторых коло-
ниях отпускников помещают в отдельные кор-
пуса с улучшенными условиями содержания 
(телевизоры, книжки, хорошая мебель и т.д.)

Как видим, практически исключается ва-
риант, что заключенных собирались отправить 
в обычный отпуск, тем более что осуждены 
они по «неблагополучным» статьям УК: сбыт 

наркотиков, умышленное причинение вреда 
здоровью, дезертирство. 

Заключенных взяли в заложники в спе-
циальном помещении, где дожидаются раз-
решения на выход из ИК те, кому положен 
отпуск или кто освободился. Выводил зэков 
Рамзидин Тошев. Причем по видео незаметно, 
чтобы это был захват. Преступник совершенно 
спокойно перевел сидельцев в кабинет на-
чальника, где им связали руки.

«Складывалось впечатление, что они 
договорились между собой, — поделился 
оперативник, отсмотревший запись. — Воз-
можно, Тошев сказал им, мол, посидите там 
за компанию, для массовки. Или, что более 
вероятно, террористы взяли их, чтобы при-
дать себе вес, чтобы торг с силовиками из-за 
заложников был более предметным. Одно 
дело, когда в заложниках сотрудники ФСИН, 
и другое, когда гражданские лица, пусть и 
уголовники. Ну а потом, видимо, все пошло 
не совсем по сценарию».

Напомним, официально ФСИН так и не 
подтвердила информацию о гибели заключен-
ных, в пресс-релизе сообщается лишь о том, 
что четверо осужденных получили ранения. 
Почему? Об этом можно только гадать.

Виктория ЧУМАКОВА.

Василь 
Миндубаев 

справа.
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Движение по Большой Никитской ули-
це коренным образом нарушилось 
утром 26 августа: проезжая часть в 
районе пересечения с Романовым 
переулком провалилась на глубину 
нескольких метров. Для транспорта 
улица, по состоянию на вечер 26 авгу-
ста, перекрыта, изменены маршруты 
проходящих здесь автобусов. Тротуа-
ры Большой Никитской не пострада-
ли. В результате аварии поврежден 
подуличный коллектор, что стало 
причиной происшествия, официально 
не сообщается. 

Весь день на Большой Никитской — эки-
пажи дорожного патруля, которые заворачи-
вают поток автомобилей со стороны бульваров 
в переулки. Их сеть работает «временными 
дублерами» с 8.55 понедельника, после того 
как сообщили о провале проезжей части. От 
Моховой до Романова переулка никакого дви-
жения транспорта нет — стоит коммуналь-
ная техника, идут работы по восстановлению 
коммуникаций. 

«Провал», о котором сообщили в новостях, 
однако, выглядит идеально геометрично (в от-
личие от случавшихся ранее на других улицах 
в центре). И это неудивительно: с тротуаров 
превосходно видно, что под примерно по-
луметровым слоем асфальтового покрытия 
— бетонные плиты, закрывающие подуличный 
коллектор. Здесь он очевидно неглубокого за-
ложения — конструктивный элемент строения 
улицы. 

Общегородские коллекторы на Большой 
Никитской (улица разбита на коллекторные 
участки, имеющие собственные имена) были 
построены в начале 2000-х годов. Именно 
тогда полностью завершилась длительная 
реконструкция подземных коммуникаций на 
улице, начатая еще в советские времена. Ка-
питально отремонтированы коллекторы были 
несколько лет назад. Так, пострадавший кол-
лектор «Газетный» был сдан в эксплуатацию 
после ремонта ровно три года назад, в августе 
2021 года. 

«Центральные районы столицы отлича-
ются особым ритмом жизни, интенсивность 

движения транспорта и пешеходов здесь со-
храняется практически круглосуточно, и очень 
важно не нарушать привычный уклад, даже 
если дело касается улучшений, — отмечалось 
тогда в сообщении оператора сооружений, 
«Москоллектора». — Устройство коллектора в 
полной мере отвечает такой задаче и позволя-
ет проводить капитальный ремонт подземного 
сооружения без проведения земляных работ, 
не оказывая негативное влияние на окружаю-
щую застройку, а самое главное — без отклю-
чения горячего и холодного водоснабжения, 
электроснабжения, отопления и других не 
менее важных энергоресурсов». 

Официальной информации по нынешнему 
случаю в комплексе городского хозяйства пока 
не предоставили. Однако уже сейчас понятно, 
что причиной стала не геология — хотя Боль-
шая Никитская, как и почти весь центр Москвы, 
находится в зоне повышенной карстовой опас-
ности. Судя по открывшейся изнанке улицы 
— причины аварии «антропогенные». 

— Сейчас пока даже специалистам неиз-
вестно доподлинно, что послужило причиной: 
дефекты коллектора или дорожного покрытия, 
особенности эксплуатации или банальный 
перегруз транспорта, проезжавшего по улице, 
— рассказал «МК» инженер-проектировщик 
одного из проектных институтов, работающих 
с подземным пространством Москвы. — Но 
думаю, к исходу первого дня причина будет 
известна. Правда, это не значит, что о ней 
сообщат публично, такие сведения далеко не 
всегда доводят до общественности. 

Ремонт сооружения может занять до не-
скольких месяцев, предположил собеседник 
«МК». Если речь идет о немедленном восста-
новлении движения по улице, то это вопрос 
нескольких дней. А приведение коллектора 
в проектное состояние может оказаться дли-
тельной процедурой. 

Что же касается того, за чей счет будет 
происходить ремонт, — это вопрос скорее 
юридический: капитальный ремонт был завер-
шен, как уже говорилось, ровно три года назад, 
и вполне вероятно, что сроки гарантии (если 
она составляла пять лет) еще не закончились. 
Но является ли данный случай гарантийным 
— будет решаться комиссией, а возможно, и 
в ходе судебного разбирательства. 

Антон РАЗМАХНИН.

БОЛЬШОЙ НИКИТСКИЙ ПРОВАЛ
Д Б й Н й

В центре столицы появилась 
дырка в асфальте

Метеорит 
Ефремовка.
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Захватчикам заложников 
в ростовском СИЗО исламистские 

повязки передали 
под видом плотенец.
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26 августа открыл 102-й теа-
тральный сезон Театр Маяков-
ского. На сборе труппы худрук 
Егор Перегудов и директор теа-
тра Екатерина Лапшина расска-
зали о планах на грядущий год. 
Обо всех подробностях разу-
знал корреспондент «МК». 

Футболка худрука театра Егора Перегу-
дова сразу бросается в глаза. На ней белым 
по черному: «ТЕАТР ВРЫВАЕТСЯ В ЖИЗНЬ!». 

— Из этой цитаты Маяковского мы сделали 
слоган нового сезона. Можно рекламировать 
спектакли, театры, а можно поступить иначе: го-
ворить о театре как о способе взаимодействия 
с реальностью. Этим мы и занимаемся. 

На грядущий театральный сезон анонси-
ровали семь премьер. Ближайшая состоится в 
конце сентября. Зрителей порадуют семейным 
спектаклем «Багдадский вор и черная магия», 
рок-версия восточной сказки. Тексты Юрия Эн-
тина, музыка Давида Тухманова, режиссер Егор 
Перегудов. Звучит почти как мюзикл, но худрук 
предостерегает от ошибочных ожиданий:

— Да, артисты здесь поют, но это не мю-
зикл, а музыкальный спектакль, совсем другое. 
Мне хочется прикоснуться к такому жанру, 
когда в драматическом театре драматические 
артисты поют и танцуют. Надеюсь, что это 
будет интересно и взрослым, и детям. 

Звуковые эксперименты на этом не за-
канчиваются. В ноябре покажут постановку 
Петра Айду «Сон в русскую ночь». В основу лег-
ли произведения русских классиков, правда, 
каких — пока не уточнили. Фишка «Сна» в том, 
что звуковая среда будет создаваться прямо на 
глазах (и в ушах) зрителей. Особенности новой 
постановки комментирует худрук:

— Это акустический спектакль, где важно 
не только то, что мы видим, но и то, что мы слы-
шим. Закрываешь уши — у тебя одна история, 
закрываешь глаза, слушаешь — совсем другая. 
Звуковой перформанс! 

Театр услышал просьбы поколения 
миллениалов, представители которого то и 
дело шутили в Интернете: «Верните мне мой 
2007-й!». Постановку «Две тысячи седьмой: 
Альтернатива. Молодость. Любовь» покажут 
уже в октябре. Режиссер и автор пьесы Дми-
трий Крестьянкин. Обещают, что это будет 
спектакль для подростков (подозреваем, что 
не только для подростков по возрасту, но и для 
тех, кто был подростком в 2007-м, когда были 
популярны эмо и готы, а в Интернете только 
начали появляться первые блогеры). Прозвучит 
музыка групп «Оригами», Stigmata, «Психея». 
Предупреждают, что будет громко и отвязно. 
Вероятно, еще и потому, что зрительный зал 
будет подпевать! 

«Запрыгивая в последний вагон», отпразд-
нуют 225-летие Пушкина. Спектакль «Евгений 
Онегин» к знаменательному событию ставит 
худрук Егор Перегудов, который отважился 
вывести на большую сцену молодых артистов 
труппы. В 1870-е годы подобную авантюру про-
вернул Петр Чайковский, правда, в его случае 
речь шла об опере. Композитор лишил свое 
произведение сценических спецэффектов 

и сделал ставку на простоту и искренность 
героев и в музыке, и в исполнении. А потому 
главные роли в премьерной постановке ис-
полняли студенты Московской консерватории. 
Композитор тогда рискнул и не прогадал! 

Еще одна новая постановка будет посвя-
щена другому юбиляру, Антону Чехову. В 2025 
году страна будет праздновать 165-летие писа-
теля и драматурга. А потому зимой состоится 
премьера спектакля «Дядя Ваня». 

Весной намечены две премьеры. В апреле 
покажут спектакль «Разбойники» по Фридриху 
Шиллеру, режиссер Евгений Закиров. 

— Это сложнейший материал, Женя на-
писал очень интересную композицию, даже 
сделали новый перевод, — отозвался о «Раз-
бойниках» худрук театра. 

Но здесь очень важно отметить одну осо-
бенность: на наших глазах в Театре Маяков-
ского появилась группа молодых режиссеров, 
чьи спектакли готовятся к постановке (а не-
которые уже идут!). Помимо Евгения Закиро-
ва в театре трудятся Ирина Васильева («Мир 
потерянных животных», премьеру наметили 
на осень 2025 года), Саша Золотовицкий и 
Денис Хуснияров.

— Это не значит, что ставить теперь будут 
только они, но мне кажется, что это важная 
история. Ведь у них уже получились спектакли 
в Театре Маяковского, и им не нужно начинать 
с нуля и убеждать театр в своем таланте и 
профессионализме. 

Но тем не менее в этом году Театр Маяков-
ского проводит воистину невероятную работу с 
молодежью. В сентябре состоится любопытное 
событие под названием «Маяковка+Бутусовцы» 
— это режиссерская лаборатория, темой кото-
рой стали русские рассказы XX века. Студенты 
Юрия Бутусова, выпускной курс режиссерского 
факультета ГИТИСа, попробуют свои силы в 
небольших историях. Необычен список авто-
ров текстов, которые избрали для постановки: 
Платонов, Набоков, Горький, Грин, Андреев, 
Битов, Газданов. 

Традиционно поздравляли юбиляров-
именинников и тех, кто в этом году отмечает 
круглую годовщину службы в Театре Маяков-
ского. Серебряными значками отметили тех, 
кто трудится в Маяковке более 40 лет. В про-
шлом году среди обладателей такого значка 
была Светлана Немоляева, которая подарила 
театру 65 лет. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

На служебном входе в театр смирно 
стоит группка людей, тихо перегова-
риваясь между собой, но как только 
из дверей начинают появляться ар-
тисты, скромняги бросаются к ним с 
программками — просят подписать и 
сфотографироваться. Так Вахтангов-
ский театр завершает первый блок 
своих китайских гастролей, маршрут 
которых проходит по трем городам. 
Публика Центра восточных искусств в 
Шанхае, где российский театр четыре 
дня играл «Войну и мир», рукоплескал, 
выдержав пять с лишним часов се-
рьезного зрелища. Как Китай прини-
мает русский театр, как русский театр 
воздействует на китайского зрителя, 
в чем разница реакций российской 
и китайской публики, наблюдал обо-
зреватель «МК». 

Щанхай, который по своей территории 
и численности населения чуть ли не вдвое 
превышает Москву, в конце августа изнывает 
от жары: на улице +38, воздух недвижим, как 
желе на блюде, парилка как в субтропиках, 
и выражение «укрыться в тени» здесь не 
более чем фигура речи. Спасаться можно 
только в помещениях, все равно какого 
они назначения: культурного, социального, 
транспорт ли это — повсюду исправно рабо-
тают кондиционеры. И Shanghai Oriential Art 
Center не исключение: в зале можно сначала 
охладиться, а потом и примерзнуть.

Как и большинство зданий в Шанхае, театр 
представляет собой современный комплекс, 
похожий на две красивые чаши из голубовато-
зеленого стекла, тесно прижатые друг к другу. 
В самом большом из его залов (а их здесь пять 
или шесть) как раз играют «Войну и мир». Сцена 
здесь практически один в один историческая 
на Арбате. 

— Проблем в общем нет, — говорит мне 
зам. технического директора Кирилл Иванов, 
— ну разве что местные не разрешили исполь-
зовать саморезы, чтобы наш планшет сцены 
прикрутить (мы его с собой возим). Пришлось 
сначала в шахматном порядке уложить два 
слоя фанеры, причем бамбуковой, и на нее 
уже прикрутили родной пол. Сцена подросла 
не более чем на пять сантиметров. 

Надо сказать, что шанхайская публика 
уже оценила вахтанговского «Евгения Онеги-
на» — его привозили сюда два месяца назад 
(а вообще, первый раз театральную версию 
пушкинской энциклопедии русской жизни 
здесь показали в 2018-м), и за это время у на-
шего «Онегина» появился китайский фан-клуб. 
Другое дело театральная версия эпохального 
романа Льва Толстого — спектакль не му-
зыкальный, здесь мало поют, а все больше 
говорят, говорят, хотя музыка в последнем 
российском спектакле Римаса Туминаса игра-
ет важную роль. А у графа Толстого — клубок 
людских страстей, политических и государ-
ственных противоречий, философских спо-
ров о жизни, добре и зле, долге, о служении 
Отечеству. Как, скажем, в сердце китайцев 
может отозваться фраза, от которой закипает 
гневом сердце всякого честного русского че-
ловека — ее произносит Андрей Болконский в 

третьем акте: «Как установилась всякая ложь, 
которая нас окружила со всех сторон?» Кипит 
и жжет до сих пор, особенно в связи с послед-
ними событиями, связанными со СВО, с тем, 
что происходит в верхних эшелонах власти, 
армии. Толстой для России не стареет. Но в 
Поднебесной…

Как мне объясняет продюсер гастролей 
Фан Джин, публика на иностранные спектакли 
приходит вообще-то более-менее подготов-
ленная. Я засомневался: каждая страна будет 
хвалить свою публику. Но через пять часов, 
стоя на служебном входе, я убедился в право-
те этих слов. 

За пять минут до начала первого показа 
зал на тысячу мест заполнен процентов на 90. 
Несколько свободных мест вижу лишь по краям 
первых шести рядов. На втором спектакле зал, 
как говорится, уже битковой. 

Спектакль начался. Зрители смотрят 
очень внимательно, видно, что сосредоточены 
на тексте, который титрами бежит по экранам, 
расположенным по обеим сторонам сцены; в 
иероглифах текст Льва Николаевича не узнать. 
Текст инсценировки переводил Юань Тинлей, 
он же сидит на титрах. Перед спектаклем он 
объяснил, что «Юань — это в его случае не 
денежная единица страны, а фамилия, и ее 
всегда ставят перед именем. Что он делал 
титры с учетом слов и даже жестов артистов 
по видео — «чтобы все до мелочей совпада-
ло». И ему самому интересно, совпадает ли 
реакция китайского зрителя на текст, на игру 
актеров с реакцией русского зрителя? Эту 
разницу мы с Юанем Тинлеем почувствовали 
довольно-таки быстро. 

Особенность зрительского восприятия 
в Китае состоит в том, что никто не аплоди-
рует во время спектакля, как это принято в 
России, где артисту публика авансом может 
выдать аплодисменты, поощряя по ходу дела 
его игру. А китайский зритель сосредоточен, 
но с первой сцены уже начали смеяться: 
когда Друбецкая, героиня Марины Есипенко, 
перегнувшись через соседку, хватает за 
руки князя Василия и со слезами умоляет 
того помочь ее сыну Борису.

В антракте актриса удивлена: «Здесь 
плакать надо, а они смеются. Почему?» 
Наверное, потому, что «Война и мир», как, 
впрочем, и другие свои спектакли, Римас 
Туминас выстраивал на тончайшем, едва 
заметном переходе трагического в комиче-
ское и обратно. А такое надо уметь сыграть 
— при глубоком проживании дать яркую 
форму. Блистательно это делают Максакова, 
Князев, Ильин, та же Есипенко, Зарецкий, 
Тумайкина, Купченко, Рутберг, Макаров, 
Дымченко и актеры совсем другого поко-
ления: Волкова, Чуровская, Соболевская, 
Логвинов, Цокуров, Романовский, Попов, 
Поляк. Об исполнителях главных ролей — 
князя Андрея (Юрий Поляк) и Пьера Безухова 
(Павел Попов) следует сказать отдельно: 
мощные работы, яркие образы. Это их ка-
раулят зрители на служебном входе. 

Кстати, о реакциях в зале: еще больше 
я удивляюсь, когда на словах князя Андрея, 
обращенных к Пьеру, «никогда не женитесь, 
мой друг» — мгновенный смех. Зато на ре-
плику «что за воображение, будто меди-
цина кого-то вылечивает» ноль внимания, 

в то время как на спектакле в России она 
вызывает даже не смех, а бурный хохот. О 
чем я и говорю Юаню, а он: «Я понимаю, по-
чему так: у нас над медициной не смеются, 
и медицина это не проблема. Проблема в 
Китае как раз в том, что сегодня молодые 
люди не хотят жениться и заводить детей. 
Рождаемость падает у нас — так показывают 
последние данные статистики». 

Третий, последний акт, где в основном 
монологи — трагичные, пронизанные бо-
лью, осознанием безысходности положения 
героев и народа в целом, проходит в такой 
тишине, что кажется — муха не пролетит. И 
еще не успел закрыться алый занавес — уже 
взрыв аплодисментов, крики из зала. На кон-
трасте с русской печалью на поклонах звучит 

светлый хорал, все же обещающий 
хоть какую-то надежду этому миру. 

После спектакля я поговорил 
с русскими и китайскими зрителя-
ми. Наши девушки — Инна и Настя, 
работающие в Шанхае в логисти-
ческой финансовой компании, — 
рассказали, что боялись идти на 
спектакль, ожидая увидеть пере-
вернутую, переписанную классику, 
и счастливы, что этого не произо-

шло. «В Шанхай, как сняли ограничения по 
пандемии, уже приезжали Гергиев, балет 
Эйфмана, Светлана Захарова и спектакль 
«Тихий Дон» из Петербурга («Мастерская» 
Григория Козлова. — М.Р.), который здесь 
тоже хорошо принимали. Про «Войну и мир» 
и говорить нечего — потрясающий спек-
такль». Они довольны, что им удалось купить 
билеты на хорошие места в ближнем партере 
по 880 и 1080 юаней, что равно примерно 
10 000–12 000 рублей. «Это недорого для 
такого спектакля и такого уровня артистов», 
— говорит Инна. 

А в это время у служебного входа со-
брались фанаты Юрия Поляка, Николая 
Романовского (Бориса Друбецкого), Павла 
Попова — Пьера Безухова. Один из поклон-
ников, представившись Сунь Ином, сказал, 
что, во-первых, он прочел роман и посмо-
трел два фильма «Война и мир» — советский 
Бондарчука и американский; и во-вторых, 
что именно таким он представлял себе князя 
Андрея, каким его играет Поляк. «Гордым, 
справедливым и настоящим мужчиной». 
Тут вышел Юра Поляк, скромный, как вся-
кий настоящий талант, за ним остальные. У 
этой четверки молодых — Попов, Логвинов, 
Поляк, Цокуров, — позирующей китайским 
поклонникам, я уверен, большое будущее, 
сомневаться не приходится. 

Ну и последнее: на общенациональном 
сайте культурных событий и произведений 
(douban.com), где отзывы пишут только про-
стые зрители и на их основе высчитывается 
рейтинг, спектакль «Война и мир» после 
первого показа получил оценку 8,8. «Это 
очень высоко, — объяснил мне Юань. — 
Для сравнения, столько же получил только 
«Реквием» из Израиля, его привозили 10 лет 
назад. Больше только у вашего «Онегина» — 
9,2; но Онегин приезжал уже дважды». 

Михаил РАЕВСКИЙ, Шанхай. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НАХОДКА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Углубление в неровной 
стене. 4. «Дворец», построенный для олигар-
ха. 10. Врач, «заговаривающий» пациентам 
зубы. 11. «Мое почтение» на молодежном 
сленге. 13. Сумма внизу кассового чека. 14. 
Лентяйка, которая дрыхнет до полудня. 15. 
Подмоченное имя бесчестного бизнесмена. 
16. Абхазская приправа «с огоньком». 18. 
Длинноухий «ассистент» фокусника. 20. Им-
ператорская регалия с бриллиантом «Орлов». 
22. «Золотоносное» животное в восточной 
сказке. 23. Труба для наблюдения за затме-
нием. 24. «Конкурент» мужа в «бородатом» 
анекдоте. 27. Инициатор проделок в компании 
ребят. 30. Политик на страже землевладель-
цев. 32. Железная основа раскладушки. 34. 
Перебранка интриганок. 35. Перекупщик, 
наживавшийся на дефиците. 36. Кнопка, с 
которой начинает работу станочник. 38. Шу-
стрый паренек, который ростом не высок. 39. 
Мистический фильм не для слабонервных. 
40. Мясные консервы для долгого похода. 41. 
Сочинение алхимика о философском камне. 
42. Напильник для «ювелирной» работы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мифический циклоп 
по размерам. 2. «Обогреватель» в пещере 
дикаря. 3. Природа для изображающего ее 
художника. 5. Юнец, сующий нос не в свое 
дело. 6. И мужская прическа, и вид спорта. 7. 
Уличная «кроватка» для младенца. 8. Хобби, 
скрашивающее нелегкую жизнь. 9. Повторяю-
щийся узор, обрамляющий вазу. 10. Бабник 
со списком завоеванных женщин. 12. Уголь 
или мазут, сгорающие в котельной. 17. Шиф-
рование секретного донесения. 19. Больница 
с целым букетом инфекций. 20. «Ночлег» 
для автомобиля в отсутствие гаража. 21. 
Моряк, не выпускающий из рук штурвал. 25. 
Каждый весельчак в программе Дубовицкой. 
26. Зловещий паук, заваливший верблюда. 
27. Ежемесячный «гонорар» заводчанина. 
28. Сладкоежка с замашками гурмана. 29. 
Приглашенный авторитетный специалист. 31. 
Союз компаний для контроля над ценами. 33. 
Участь опального фаворита. 34. Вестница за-
мужества для сказочной лягушки. 37. Капитан, 
враждовавший с Питером Пэном. 38. Книжное 
«застеколье» в домашней библиотеке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Злыдень. 4. Маэстро. 10. Сборник. 11. Учебник. 13. Уста. 14. Хата. 
15. Астронавт. 16. Кинжал. 18. Ритуал. 20. Взбучка. 22. Сабантуй. 23. Котлован. 24. Про-
бежка. 27. Побратим. 30. Альфонс. 32. Взгляд. 34. Лямбда. 35. Учтивость. 36. Клоп. 38. 
Юнга. 39. Маренго. 40. Отчизна. 41. Обличье. 42. Расцвет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Задумка. 2. Дыба. 3. Нарвал. 5. Арбитр. 6. Стих. 7. Отрасль. 8. Скара-
бей. 9. Кузнечик. 10. Станица. 12. Катушка. 17. Ассамблея. 19. Инновация. 20. Вытяжка. 21. 
Автобус. 25. Разгром. 26. Альбинос. 27. Протокол. 28. Икебана. 29. Авокадо. 31. Паразит. 
33. Дурень. 34. Львица. 37. Пари. 38. Юнец.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ куплю парик белый, накрученный 

(Корея). Т.8-968-895-56-18
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 

8-965-397-31-37

Вот ведь как полезно заниматься земля-
ными работами: роешь, например, траншею 
и вдруг — р-раз! — видишь среди комьев 
грунта серебряные кругляши.

По сообщению издания Popular 
Mechanics именно такая везуха случилась 
с рабочим Клаусом Фолькером, трудившимся 

на одной из стройплощадок в немецком 
регионе Шварцвальд. Весной нынешнего 
года, прокладывая трубопровод к плаватель-
ному бассейну, он заметил в земле какие-то 
«небольшие металлические пластины». Клаус 
сообразил, что это могут быть старинные мо-
неты, и сообщил о находке специалистам. 

Вскоре на место обнаружения клада 
прибыли археологи из Государственного 
управления по сохранению памятников 
регионального совета Штутгарта. К тому 
времени Фолькер уже успел отыскать в 
земле несколько сотен монет. Сотрудники 

госуправления при помощи метал-
лоискателей добавили к этому улову 
еще штук 600.

В общей сложности количество 
извлеченных кругляшей превысило 
полторы тысячи. Когда монеты были 
предварительно очищены от на-
липших земляных частиц, эксперты 
смогли начать изучение находки. В 
публикации приводится мнение ар-
хеолога Андреаса Хаасис-Бернера: 
большинство монет были отчека-
нены на территории современных 
Германии, Швейцарии и Франции 
на монетных дворах Брайзаха, 
Цофингена, Фрайбурга в 20-е 

годы XIV века. Клад, обнаруженный 
строительным рабочим, является «одним из 
самых крупных средневековых кладов с моне-
тами за последние несколько десятилетий». 

Как уточнили историки, извлеченные из 
схрона сокровища наверняка принадлежали 
какому-то богатому жителю. Ведь в то время 
— семь столетий назад — такого количества 

серебра хватило бы, чтобы купить, например, 
большое стадо овец — 150 голов.

Прокомментировать ситуацию с наход-
кой средневековых ценностей мы попросили 
специалиста-нумизмата, профессионально-
го кладоискателя Владимира Порываева.

— Конкретных данных о самих монетах 
пока нет. Могу лишь сказать, что та терри-
тория, где их нашли, была населена еще во 
времена Римской империи. Поэтому обна-
ружение подобных схронов там не такая уж 
редкость. Другое дело объем клада. Полторы 
тысячи монет в одной «кубышке» — случай 
действительно неординарный.

— Можно хотя бы приблизительно 
оценить стоимость находки?

— Мне не попадались еще сведения о том, 
какого достоинства обнаруженные монеты, 
какова их сохранность. А от этого очень сильно 
зависит цена. Исходя из объема клада логично 
предположить, что речь идет о мелких деньгах. 
Но все-таки для коллекционеров имеет значе-
ние и весьма почтенный возраст — около 700 
лет. Предварительно, на мой взгляд, можно 

говорить о рыночной стоимости таких арте-
фактов в несколько десятков евро за штуку.

— С а м о м у р а б о т я г е ч т о -т о 
перепадет?

— Судя по опубликованной информа-
ции, этот немец наткнулся на клад, выполняя 
свои должностные обязанности, работал 
на не принадлежащей ему земле. Поэтому 
претендовать на сокровища он не может. В 
лучшем случае получит премиальные.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Эксперт: найти полторы тысячи монет в одной 
«кубышке» — случай неординарный 

В Германии очередной всплеск интереса к «кладоискательской лихорад-
ке». Спровоцировала его удача, улыбнувшаяся не так давно простому ра-
ботяге. Во время прокладки траншеи он наткнулся на россыпи старинных 
монет. Как выяснилось позднее, все они отчеканены около 700 лет назад. 
Найденный средневековый клад специалисты отнесли к крупнейшим обна-
руженным за последние годы.

«ВОИНА И МИР»
В ПОДНЕБЕСНОИ    

Вахтанговский 
театр с успехом 

гастролирует 
в Китае

Павел Попов 
и Юрий Поляк 
с поклонницами.

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 августа с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у м-на «Магнит»
28 августа с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 23–25
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16, 
у супермаркета «Азбука вкуса»
29 августа с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле управы
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
30 августа с 8.30 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
31 августа с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, Центральный парк, на площадке 
со скульптурой «Ямщик и двойка лошадей», 
по ул. Академика Лаврентьева, напротив дома №9 
КЛИН, ул. Миши Балакирева, у дома №6/24, 
сквер им. Афанасьева 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, перед РДК 
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, 
у магазина «Золото 585»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3а, Центральный парк
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, перед ДК 
СТУПИНО, ул. Комсомольская, д. 19/27, напротив банка
31 августа с 10.00 до 16.00
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в парке

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ МЕДИАФЕСТИВАЛЕ НА ВДНХ
31 августа — 1 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, ВДНХ, пр-т Мира, д. 119, стр. 57, перед 
павильоном №57 (напротив павильона №34, Центр 
космонавтики и авиации)

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
30 августа с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день завершения досрочной 
подписки вы можете не только выгодно подписаться 
на «МК», но и получить приглашение в театр или один 
из наших фирменных призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80
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В соответствии с германским 
законодательством нашедше-
му клад полагается выплата 
до 50% от цены такой находки. 
Однако если артефакты, из-
влеченные из схрона, имеют 

культурную или археологическую ценность, 
то ситуация может быть иной, в зависимости 
от законодательства о памятниках культуры, 
принятых на территории данной федераль-
ной земли.

Когда-то 
Чайковский 
поступил так же 
и не прогадал!

году ст
теля и
премь

В
покаж
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—
писал
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бойни

Н

Никита Языков, 
Максим Наумов, 

Варвара Бочкова 
и Алина Вакаева.
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В рамках созданной «МК» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с авторитетным 
тренером Михаилом Беловым 
результаты матчей шестого тура 
чемпионата Российской премьер-
лиги.

«Зенит» — «Спартак» (0:0)

— Завершились матчи 6-го тура, и, 
конечно, самым ожидаемым среди всех 
игр и самым обсуждаемым было противо-
стояние «Зенита» и «Спартака». Но забитых 
мячей мы не увидели. Какое впечатление 
у вас оставил этот матч?

— Действительно, можно сказать, что это 
была игра номер один — на трибунах было 
почти 50 тысяч зрителей.

Что касается впечатления, то оно такое: 
обе команды старались больше сохранить 
ворота в неприкосновенности, чем проде-
монстрировать какую-то игру в атаке. Хотя 
обе команды могут забивать. Какая-то была 
настороженность. Не было агрессии, куража 
не чувствовалось. Был нерв игры, напряжен-
ность, но у меня сложилось ощущение, что обе 
команды больше всего беспокоила безопас-
ность собственных ворот.

— Интересную деталь вы подметили, 
что обе команды в первую очередь хотели 
сохранить в неприкосновенности свои 
ворота. Неужели «Спартак» в своем ны-
нешнем состоянии представляет такую 
угрозу для «Зенита»? Или это ошибочное 
мнение?

— За последнее, наверное, достаточно 
большое время, это мое мнение, наконец-то у 
«Спартака» сработала селекционная служба. 
Пришли игроки, иностранцы хорошего уровня. 
То есть раньше мы видели иностранцев ну 
совершенно обычных, ничуть не лучше наших 
ребят-россиян. Сейчас появились качествен-
ные футболисты. Плюс реально выстроена 
хорошая командная игра. Видна работа тре-
нерского штаба. И поэтому «Спартак» реально 
представлял серьезную угрозу. Что в целом 
показало начало игры — у «Спартака» было 
преимущество. Ну а в концовке после удале-
ния Эраковича уже было понятно, что не так-то 
уж много у «Зенита» вариантов для того, чтобы 
играть первым номером.

Я думаю, что на данный момент сочета-
ние подбора футболистов у «Спартака» пока 
самое наилучшее.

А у «Зенита», в том числе на позиции Вол-
кова как правого защитника явно были слабые 
места. Поэтому и были произведены замены. То 
есть игроки в атаке у обеих команд явно силь-
нее, чем в защите. Грустно, что это были рос-
сияне, но они явно уступали в мастерстве.

— К сожалению, у «Зенита» из-за 
травмы не принимал участие в этой игре 
Максим Глушенков, показавший порази-
тельную результативность в первых турах 
чемпионата. Насколько сильно его отсут-
ствие сказалось на игре «Зенита» против 
«Спартака»?

— Максим — открытие чемпионата. Па-
рень настолько органично во всех отношениях 
влился в состав «Зенита», что показывает 
очень привлекательную игру в атакующих 
действиях питерской команды. Так что его 
отсутствие очень сильно сказалось. Игра Мо-
стового, который вышел на этой позиции, явно 
не устроила, и после первого тайма он был 
заменен. Вышел Ерохин, Клаудиньо перевели 
на фланг, где играл Мостовой до этого, — это 
тоже показывает, что отсутствие Глушенкова 
сказалось на игре «Зенита».

— Защитник «Зенита» Страхиня Эра-
кович во втором тайме получил две жел-
тые карточки с разницей в шесть минут. 
Иногда говорят, что игрок вынужден был 
фолить, чтобы прервать атаку, что он со-
вершал вынужденные фолы. Эти две жел-
тые карточки Эраковича насколько были 
необходимы по контексту игры? Или это 
в большей степени эмоции игрока?

— Я думаю, что это не эмоции. Особенно 
вторая желтая. Он пытался сыграть в под-
кате, там не совсем точно была передача. 
Чисто техническая ошибка. Причем, по мое-
му мнению, это в большей степени ошибка 
игрока, который давал ему передачу, а он уже 
пытался исправить именно ошибку партнера. 
Ну и попал по ноге сопернику. Чистая желтая, 
уже вторая, и удаление. Эракович, конечно, 
рисковал в этой ситуации, но игрок «Спартака» 
был быстрее и мобильнее.

«Динамо» — 
«Краснодар» (0:1)

— К теме судейства, с вашего позво-
ления, чуть позже еще вернемся. А пока 
что поговорим еще об одной игре, кото-
рая с турнирной точки зрения вызывала 
повышенный интерес. «Динамо» дома 
принимало «Краснодар». И проиграло 0:1. 
Насколько неожиданным было поражение 
«Динамо» и в чем его причины?

— Не так уж и много времени прошло 
с того матча, в котором «Динамо» в Крас-
нодаре уступило первое место, потерпев 
поражение. 

В целом игра понравилась. Она была 
обоюдоострая. С достаточно большим коли-
чеством опасных моментов. Смотрелась живо, 
и, думаю, болельщикам она тоже понравилась. 
На стадион пришло почти 20 тысяч. Это для 
Москвы чуть ли не рекорд, наверное. Если 
брать Волгоград, то 20 тысяч — это обыч-
ное количество болельщиков на стадионе, 
там может прийти и больше. А для «Дина-
мо», наверное, 18 тысяч — это супербольшое 
количество.

Динамовцы смотрелись очень здорово. 
Особенно мне понравилась комбинация во 
втором тайме, когда Карраскаль подобрал 
мяч, сыграл с Тюкавиным, Тюкавин отдал пас 
пяткой, и Бителло обязан был забивать. И на-
верняка, если б забили, игра бы приобрела 
еще более интересный характер. 

Играли примерно равные по силам ко-
манды. В таких матчах обычно все решает 
один эпизод в штрафной, угловой либо какие-
то рикошеты. А стопроцентные моменты, в 
частности, у «Краснодара» в концовке игры 
опасные контратаки, не реализовали. Так что 
для меня более закономерным был бы ничей-
ный счет, чем победа «Краснодара».

Единственное, что лично меня огорчает, 
— количество иностранцев. У «Динамо» во-
семь иностранцев вышли на поле, у «Красно-
дара» вообще девять! Хотя клубы имеют такие 
хорошие академии. То же самое хотелось 
бы сказать про игру «Спартака» и «Зенита». 
У питерцев всего три россиянина в старте 

вышло. У «Спартака» — четыре. Если честно, 
для меня это непонятная ситуация, мы же не 
играем в еврокубках.

Посмотрите, «Локомотив» вышел на пер-
вое место, у него в составе играет один ино-
странец. Может быть, стоит призадуматься 
— вообще мы для кого играем наш чемпионат? 
Что это такое, по 3–4 россиянина в составах 
играют? Имея огромные бюджеты и прекрас-
ные академии. Очень странная и для меня 
совершенно непонятная ситуация.

По моему мнению, нужно сократить коли-
чество легионеров максимум до пяти. И дать 
шанс российским футболистам играть.

— Извините за уточнение, но у Спер-
цяна в «Краснодаре» российское граждан-
ство, так что против «Динамо» в стартовом 
составе вышли трое россиян...

— Для меня он иностранец, так как играет 
за сборную Армении, а не России. Да, у него 
есть российский паспорт, но все-таки я счи-
таю, что у «Краснодара» в старте вышли девять 
иностранцев. Подумайте только — восемь 
иностранцев в стартовых составах «Динамо», 
«Краснодара», «Зенита», семь в «Спартаке». 
Получается, каждый второй российский игрок 
из чемпионата попадает в сборную. Как Кар-
пину создать сборную, если в «Зените» и в 
«Спартаке», условно, всего по двое россиян 
играют? Это катастрофа. Хорошо, что хотя 
бы вратари наши.

«Локомотив» — 
«Ростов» (3:2)

— Как раз о российских командах. 
«Локомотив» с одним иностранцем в 
стартовом составе обыграл «Ростов», у 
которого было три иностранца с первых 
минут на поле, 3:2. Как оцениваете игру 
«Локомотива» не только в этом матче, а 
вообще на старте этого сезона? И в чем 
секрет такого успеха, что команда после 
шестого тура идет на первом месте?

— Успех к команде приходит в том чис-
ле еще и тогда, когда руководство доверяет 
тренеру. Мы видим, что есть доверие к Се-
маку как к тренеру. Почти во всех остальных 
командах ни у одного руководителя нет до-
верия к своему главному тренеру. Все в под-
вешенном состоянии находятся. Им кричат: 
надо дать результат! Две игры проиграли 
— и надо срочно менять тренера. Глупейшая 
ситуация у нас в российском футболе, что 
тренеру дается два-три месяца и требуется 
кровь из носа дать какие-то результаты. Но 
такого не может быть.

В «Локомотиве» обратная сторона. Очень 
много писали, что его надо снимать. А в реаль-
ности есть чувство, что у него есть доверие. 

СКАНДАЛ
СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Любовь Баранова (1929–2015) — советская лыжница, 
олимпийская чемпионка, 4-кратная чемпионка мира
Александр Бастрыкин (1953) — государственный деятель, 
юрист, председатель Следственного комитета РФ
Сергей Крикалев (1958) — космонавт, Герой Советско-
го Союза, Герой России, советник главы госкорпорации 
«Роскосмос»
Фаина Раневская (1896–1984) — актриса театра, кино и 
озвучивания, народная артистка СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 12...14°, днем 28…30°. Небольшая 
облачность. Без осадков. Ветер переменных направлений, 
2–7 м/c.

Восход Солнца — 5.25, заход Солнца — 19.35, долгота 
дня — 14.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День российского кино
Международный день бокса
1919 г. — Совнарком принял декрет о национализации всей 
кино- и фотопромышленности России
1929 г. — в СССР введена «непрерывка»: была ликвидирована 
семидневная неделя, вместо нее введена пятидневка, один 
из дней которой был выходным
1939 г. — в Москве арестована дочь Марины Цветаевой — 
26-летняя Ариадна Эфрон, вернувшаяся из эмиграции на 
родину. Она провела в тюрьмах и лагерях почти 15 лет

1939 г. — первый полет самолета с турбореактивным 
двигателем 
1959 г. — в СССР принято постановление о награждении 
лучших выпускников школ рабочей молодежи медалями
1979 г. — завершение инцидента с Ил-62 в Нью-Йорке, 
после беседы с артисткой балета Людмилой Власовой аме-
риканские власти дали разрешение на вылет самолету с 
пассажирами, в котором она находилась
2009 г. — скончался Сергей Михалков, писатель, предсе-
датель Союза писателей РСФСР, автор текста гимнов СССР 
и Российской Федерации
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Унижай людей простым вопросом: «Сколь-
ко раз ты купался за лето?»

В нашем дворе жил бездомный пес Шарик. 
В понедельник он неожиданно исчез. А се-
годня я снова увидел его. Вымыт, причесан, 
гуляет на поводке с теткой из соседнего 
подъезда. Я женился так же примерно. 

Священника, юриста и инженера пригово-
рили к смертной казни на гильотине.
Священник смиренно кладет голову на 
плаху гильотины, палач дергает рычаг, а 
огромное лезвие не опускается — что-то 
не сработало. Священник говорит, что Бог 

не дал ему умереть, и его отпускают.
Юрист кладет голову на плаху, палач дергает 
рычаг, и опять что-то не срабатывает. Юрист 
говорит, что нельзя дважды казнить за одно 
преступление, и его отпускают. 
Инженер кладет голову на плаху гильотины 
и смотрит на спусковой механизм. Потом 
говорит:
— Подождите, я понял, почему это не рабо-
тает, сейчас исправлю...

В конце августа воздух особенный: пахнет 
еще одним потерянным летом.

Учитель спрашивает у Вовочки:
— Какие зубы появляются у человека 
последними?
— Искусственные.

1

2

3
4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

С 23 по 25 августа в Узбекистане про-
ходил послеолимпийский чемпионат мира 
по гребле на байдарках и каноэ. И очень 
радовались все известию, что наши гребцы 
до него допущены. Да, все в том же ней-
тральном статусе, но хотя бы массово, в 
отличие от Олимпийских игр в Париже, где 
было всего три человека. 

Итог Самарканда: четыре «золота», одно 
«серебро». У гребцов Белоруссии — тоже 
четыре «золота», но еще четыре «серебра» 
и три «бронзы». О том, что могло бы быть в 
Париже-2024, думать уже бессмысленно, 
но общая сила нейтральных спортсменов 
впечатляет. 

Захар Петров в Париже тоже был. 
Кажется, что «деревянная» олимпийская 
медаль, самая противная, да еще дважды 
полученная, — точно уж не повод для гордо-
сти, только для сожаления. На Олимпийских 
играх Петров стал четвертым в соревнова-
нии каноэ-одиночек на дистанции 1000 м, а 
вместе с Алексеем Коровашковым занял чет-
вертое место в каноэ-двойках на дистанции 
500 м. Но точно и другое: эти «деревяшки» 
— мощный повод постараться получить при 
возможности то, на что готов. 

На чемпионате мира в Самарканде За-
хар Петров завоевал две золотые медали: 
в соревнованиях каноэ-двоек на дистанции 
1000 м и в соревнованиях каноэ-четверок на 
дистанции 500 м. Эта медаль на дистанции 
500 метров в каноэ-одиночках, проскакав-
шая с шеи Захара на шею соперника, а по-
том повторившая сей путь еще раз, была 
бы для молодого гребца третьей в рамках 
одного турнира. 

И ведь как красиво Захар в Самарканде 
шел к золотому финишу, к личной медали, 
которую, сложись все по-другому, он выгрыз 
бы (и официально тоже) у бронзового призе-
ра Парижа Сергея Тарновского из Молдавии. 
Да еще и оставив позади олимпийского 
чемпиона Игр-2024 (Мартин Фукса перво-
начально был в этом заезде третьим). 

Начальный судейский результат, что 
награждал Петрова именно первым местом, 
так и показал: Захар — 1 минута 47,293; 
Сергей Тарновский — 1 минута 47,312; чех 
Мартин Фукса — 1 минута 48,405. А потом… 
Петров из пьедестального списка выбыл. 
Зато к нему добавился ставший третьим 
румынский каноист Кэтэлин Кирилэ (1 ми-
нута 48,456). Нос-то лодки Петрова пересек 
финиш первым, но каноэ перевернулось, 
а Захар, как сочли судьи, оказался в воде 
до финиша. Потому и получил отметку: не 
финишировал. (И даже по видео, как говорят 
специалисты, не понятно, в лодке он был еще 
или нет на момент пересечения.)

● ● ●
На это решение в комитет соревнований 

нашей стороной был подан протест. Его 
не удовлетворили. Тогда был подан про-
тест на решение самого комитета — уже 

в жюри. И этот протест на аннулирование 
победного результата Петрова, поданный 
в жюри, вроде как вернул столь желанную 
победу. Но следом за решением жюри по-
летели еще протесты, теперь уже на выводы 
самого жюри — к вопросу подключились 
сразу четыре страны. Наша же сторона, как 
рассказала генеральный секретарь Всерос-
сийской федерации гребли на байдарках и 
каноэ (ВФБГК) Елена Исхакова, настаивает 
на том, что на основании правил Между-
народной федерации каноэ (ICF) решение 
жюри является окончательным. 

Так Петров вновь оказался спортсменом 
без финиша. И теперь все, кого заинтересо-
вала эта душераздирающая история одного 
«золота» чемпионата мира, частично по-
знакомились с существующими в гребле на 
каноэ правилами. Не особенно равноценная 
замена, но хоть что-то во имя спорта. Пункт 
32.1. Лодка считается закончившей гонку, 
когда ее нос пересек финишную линию со 
всеми членами экипажа. Пункт 38.2. Апел-
ляция должна быть передана председателю 
жюри не позднее чем через 20 минут после 
того, как представитель команды получил 
письменное решение Комитета спортивных 
соревнований о дисквалификации спор-
тсмена/экипажа или команды в целом и 
расписался в его получении. Пункт 38.3. 
Решение жюри является окончательным.

Так что дальнейший спор, судя по всему, 
не о том, где был Захар в момент пересече-
ния носом лодки финиша, а о том лишь, что 
нарушен регламент ICF. И, видимо, будет 
подана апелляция уже в Совет директоров 
федерации (в течение 30 дней).

Но Самарканд, без сомнения, порадо-
вал. Чемпионами мира в каноэ-двойках на 
дистанции 1000 м стали Захар Петров и Иван 
Дмитриев. В соревновании байдарок-двоек 
на дистанции 200 м золотые медали выи-
грали Светлана Черниговская и Анастасия 
Долгова. Алексей Коровашков и Екатерина 
Шляпникова стали победителями в сме-
шанных соревнованиях каноэ-двоек на дис-
танции 500 м. В соревновании смешанных 
команд каноэ-четверок на дистанции 500 м 
своих соперников опередили София Штиль, 
Екатерина Шляпникова, Захар Петров и Иван 
Штыль. Анастасия Долгова также завоевала 
серебряную медаль в байдарке-одиночке 
на дистанции 200 метров.

А истории, подобные случившейся с 
Захаром Петровым, как бы цинично это ни 
прозвучало, послужат популяризации вида 
спорта. Своеобразная, конечно, реклама, 
если встать на место Петрова, но уж какая 
получилась. Ведь заставить далеких от греб-
ли на каноэ людей два дня рассматривать 
фото на финише и рассуждать о тонкостях 
правил, кто, куда и когда может выпасть, — 
тоже надо уметь. Тут даже и иная золотая 
медаль уступит в конкуренции.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Локомотив 15
2 Зенит 14
3 Краснодар 12
4 Динамо 12
5 Спартак 11
6 ЦСКА 10
7 Рубин 10
8 Ростов 8
9 Крылья Советов 6
10 Нижний Новгород 6
11 Химки 6
12 Оренбург 5
13 Динамо Мх 5
14 Акрон 4
15 Факел 4
16 Ахмат 4

7-й тур РПЛ

31 августа, суббота
«Химки» — ЦСКА 15:00

«Пари НН» — «Зенит» 17.30
«Спартак» — «Рубин» 19.45
«Ахмат» — «Акрон» 20.00
1 сентября, воскресенье
«Оренбург» — «Динамо» 15.00
«Крылья» — «Динамо» (Мх) 17.30

«Локомотив» — «Краснодар» 19.45
«Ростов» — «Факел» 20.00Даите шанс

россииским футболистам

А душу, конечно, эта пошедшая по рукам медаль рвет. Завоевал, 
отобрали, вернули, отняли окончательно. Ускользающая медаль, 
коварство воды. История Захара Петрова с личным «золотом», которое 
он почти завоевал на чемпионате мира на дистанции 500 метров в 
каноэ-одиночках, все же не трагедия и не происки врагов. Это спорт — 
во всем его многообразии и трактовке правил. Но — да, обидно.

Он выстроил хорошую игру команды. Пре-
красно работает школа. В основном составе 
собраны молодые пацаны — Тикнизян, Пиня-
ев, Батраков. Тот же Глушенков, который пере-
шел в «Зенит». То есть выбрано правильное 
направление развития клуба, которое дает 
прекрасные плоды. Есть опытные российские 
футболисты, такие как Баринов, воспитанник 
подмосковного «Сатурна». Я прекрасно помню 
этого молодого человека, потому что он был 
в моем наборе как раз этого возраста.

Так что успех «Локомотива» кроется в 
доверии к тренеру вкупе с хорошей селек-
ционной работой. Хорошо выстроенная игра 
плюс талантливая молодежь дают хороший 
результат. По мне, это тренерская команда.

— Но, с другой стороны, «Ростов» тоже 
считают тренерской командой. Можно ли 
тогда сказать, что это больше было имен-
но тренерское противостояние, нежели 
борьба футболистов на поле?

— Была борьба на поле между игроками, а 
между тренерами — в тактике. Еще раз — обе 
команды атакующие, тренерские, с немножко 
разным тактическим почерком. И здесь ре-
шающее значение имела игра вратарей.

Повторюсь, меня, в частности, очень 
радует, что у «Ростова» достаточно большое 
количество россиян играет. Поэтому мне ин-
тересно смотреть матч «Локомотив» — «Ро-
стов» и не интересно смотреть, в частности, 
«Зенит» и в какой-то мере «Краснодар». За-
купили большое количество иностранцев. 
Непонятно — для чего? Выиграть в восьмой 
раз чемпионат? Я понял, если бы были ев-
рокубки, тогда да, еще можно было бы. А 
если нет еврокубков, то я вообще не вижу в 
этом логики. Тем более что эти футболисты 
получают достаточно большие зарплаты. Ино-
странец отыграл, и он у нас здесь ничего не 
оставляет. Он отыграл и уехал в свою страну. Я 
думаю, что глобально надо немножко больше 
в развитие российских игроков вкладывать, 
а не в развитие иностранцев.

ЦСКА — «Акрон» (4:0)

— Еще один занимательный матч со-
стоялся в Москве, у которого была своя 
интрига. Армейцы разгромили тольяттин-
ский «Акрон», забив ему четыре «сухих» 
мяча. У «Акрона» хотя бы теоретически 
были ли какие-то шансы в этом матче? 

— Выходя на поле при счете 0:0 любая 
команда имеет шансы. Особенно если играть 
плотно, компактно, самоотверженно. Ну и не 
без удачи можно добиться победы. Все это 
у «Акрона», в принципе, практически получи-
лось в первом тайме. Хотя у ЦСКА было много 
моментов, чтобы забить. Просто уровень игро-
ков ЦСКА пока выше. И первый забитый мяч их 
раскрепостил. В целом счет 4:0 соответствует 
уровню игроков ЦСКА и «Акрона».

— Какое впечатление по первым ше-
сти турам на вас производит новичок РПЛ 
«Акрон»?

— Для них основная задача — удержаться 
в РПЛ. Либо попасть хотя бы как минимум 
в стыковые матчи, не вылететь напрямую. 
Команде будет очень тяжело. Я не думаю, 
что в оставшиеся дни первого трансферного 
периода до пятого сентября они приобретут 
каких-то игроков, которые их усилят. Здесь 
важна роль тренера, очень важна. При этом я 
все равно уверен, что команда поборется. Мне 
не кажется, что «Акрон» будет мальчиком для 
битья и к средине чемпионата уже закончит 
борьбу за выживание. Я думаю, что они еще 
потреплют нервы своим соперникам.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Обзор матчей 
шестого тура РПЛ 
от авторитетного 
специалиста

Чемпионат мира 
по гребле 
на байдарках 
и каноэ показал, 
как наш спортсмен 
победил, но тут 
же проиграл

Чемпионат мира р
по гребле

ВЫПАЛ 
ИЗ ЛОДКИ

«Динамо» — «Краснодар».

«Локомотив» — 
«Ростов»

«Зенит» — «Спартак».
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Момент выпадения 
Петрова из каноэ.


